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По данным Всероссийского 
союза страховщиков, в период 
с января по октябрь 2021 года 
удвоилось количество жалоб 
граждан в страховые медорга-
низации (СМО), которые обе-
спечивают полисы ОМС. СМО 
провели более 24 млн экспертиз 
и выявили 3,5 млн нарушений.

Статистика становится все 
тревожней: по данным Росстата, 
объем платных медицинских ус-
луг за семь месяцев 2021 года в 
России увеличился больше чем 
на четверть по сравнению с про-
шлым годом и составил 36,8%. 
То есть больше трети пациентов 
в стране лечатся за личные день-
ги. Хотя в ст. 41 Конституции 
прямо сказано, что «медицин-
ская помощь в государственных 
и муниципальных учреждениях 
здравоохранения оказывается 
гражданам бесплатно за счет 
средств соответствующего бюд-
жета».

Профессионалы утвержда-
ют, что у нас убили бесплатную 
медицину, а частный сектор про-
должает расти, что прежде всего 
нужно было развить амбулатор-
ный блок, а уже потом сокра-
щать койки.

Общий оборот медорганиза-
ций, предоставляющих платные 
медицинские услуги, за про-
шедший период 2021 года соста-
вил 318,5 млрд рублей. И если 
вспомнить, что общие расходы 
федерального бюджета на здра-
воохранение снизятся с 1,36 трлн 
рублей в 2021 году до 1,25 трлн ру-
блей в 2022-м, то есть на 110 млрд 
рублей, можно сделать вывод: 
государство все настойчивее пе-
рекладывает медобслуживание 
населения на частную медицину. 
При этом цены на платные ме-
дуслуги, если сравнивать с ию-
лем 2020 года, выросли на 5,3%, 
а доходы граждан продолжают 
падать, съедаемые инфляцией.

Мрачная картина. Где и как ле-
читься, задают себе вопросы граж-
дане и не могут на них ответить. 
Похоже, ситуация, подгоняемая 
пандемией, катится в тупик. Более 
половины из 6 тыс. медработни-
ков, опрошенных в 2021 году НИУ 
ВШЭ, охарактеризовали состоя-
ние отечественного здравоохра-
нения как критическое. А в меди-
цинских кругах уже заговорили о 
второй волне оптимизации. 

Опубликован новый проект 
Программы государственных га-
рантий оказания медицинской 
помощи на 2022 год. Эксперты ут-
верждают, что его принятие суще-
ственно сократит доступ многих 
хронических больных к инноваци-
онной терапии, в том числе тяже-
лобольных детей. Врачи увидели в 
нем оптимизацию №2.

Глава Нацмедпалаты Леонид 
Рошаль считает, что первая «оп-
тимизация» здравоохранения 
привела к чудовищным послед-
ствиям: «Главное ее «достижение» 
- резкое сокращение коечного 
фонда и кадрового состава. Мы 
ощущаем и «качественный» го-
лод - огромные проблемы в под-
готовке молодых специалистов. 
Немало выпускников медицин-
ских вузов получают неудовлет-
ворительную оценку работы в 
практическом здравоохранении».

Короче, побежим по второму 
кругу?

Павел Максимов

СВЕТЛОЕ БУДУЩЕЕ 
ДЛЯ СЛУГ НАРОДА
Росстат объявил, что средняя зарпла-
та российских госслужащих по итогам 
2020 года выросла на 9,2%. В рублях в 
тот год она составила 65 800 рублей - 
это если учитывать даже самых мел-
ких чиновников в глухих провинциях. 
У служащих центральных аппаратов 
федеральных госорганов средняя зар-
плата оказалась более чем в два раза 
выше - 146 700 рублей. 

Эксперты обратили внимание, что в 
2020-м цены в стране выросли на 4,9%. 
Иначе говоря, чиновники де-факто лю-
безно проиндексировали себе оклады 
вдвое выше инфляции. Слугам народа 
красиво жить не запретишь!

Одновременно пришло известие, что 
Госдума решила проиндексировать пен-
сии на 8,6%, для чего пришлось прило-
жить титанические усилия даже Влади-
миру Путину. Чуть ли не зубами вырвали 
у правительства выплаты пенсионерам на 
0,2% выше уровня инфляции! Официаль-
ной, которая уже далеко отстала от ска-
чущих галопом цен на продукты. 

Удивительные дела творятся в этой са-
мой РФ! Госдума втихаря, не привлекая 
внимания общественности, приняла за-
кон, который упрощает порядок выплаты 
премии госслужащим. Крайне скупое для 
пенсионеров правительство лихо расще-
дрилось для своих, спешно протащив че-
рез парламент разрешение премировать 
чиновников не за ударный труд (кто ког-
да его видел?!), но за обычное - без энту-
зиазма - выполнение обязанностей.

Власти признались, что документ «по-
зволит рассматривать премирование не 
только в качестве меры поощрения за 
выполнение гражданскими служащими 
отдельных заданий, характеризующихся 
критериями особой важности и сложно-
сти, но и в целом за добросовестное ис-
полнение должностных обязанностей».

«Это не просто премия, я бы назвал это 
сословной выплатой - чиновники у нас 
постепенно превращаются в некий со-
словный класс, который нужно кормить 
и поощрять, - отметил политолог Георгий 
Федоров. - Принадлежность к чиновни-
честву позволяет людям решать свои со-
циальные и иные задачи. Власть, к сожа-
лению, делает все, чтобы этот сословный 
класс сделать классом привилегирован-
ным, и, соответственно, этими выплатами 
она легализует повышение доходов гос-
служащих». 

При этом миллионы граждан страны, 
хорошо знакомые с печальными резуль-
татами работы чиновников, дружно со-
гласятся, что подобные премии, как пра-
вило, абсолютно не заслуженны. Хотя 
выплачиваются они из денег, заработан-
ных этими гражданами. 

Забавное, хотя и невольное признание 
сделал спикер Госдумы В. Володин, по-
ручив разработать систему оценки эф-
фективности думских комитетов. Из его 
слов выходит, что до сих пор нет крите-
риев оценки работы депутатов и, что бы 
они ни сотворили, им все сойдет с рук. И к 
огромной зарплате им теперь прилагает-
ся и обязательная премия.

Похоже, все, кто при власти, давно уже по-
строили себе светлое будущее. За наш счет.

Алексей Воробьев

Эксперты сделали вывод, 
что в МВД хотят упростить со-
ставление обвинительных за-
ключений по уголовным делам. 
Рекомендации разрешают сле-
дователям не заморачиваться 
подробностями, предоставляя 
возможность большинству судей 
тоже не слишком вникать в про-
исшедшее. Это явление возник-
ло отнюдь не вчера. В последние 
годы правоохранители получили 
от властей некий карт-бланш на 
бездоказательность. В судах над 
гражданами, участвовавшими в 
митингах, судьи на голубом глазу 

верили полицейским, что «задер-
жанный переходил улицу в непо-
ложенном месте» или «употреб-
лял нецензурные выражения». 
Зачем что-то доказывать? И так 
все ясно!

Сегодня если к делу привле-
чены несколько обвиняемых, 
а эпизодов много, то перечень 
доказательств приводится в от-
дельности по каждому человеку 
и по каждому эпизоду. Все это, 
по мнению полицейских чинов, 
«существенно увеличивает объ-
ем обвинительного заключе-
ния, что влечет значительные 

ресурсные затраты и негативно 
влияет на сроки расследования».

Другими словами, судьям 
теперь придется почти полно-
стью полагаться на честность 
следователей. «Сокращенное 
обвинение», конечно, уско-
рит вынесение приговоров. Но 
вдруг обнаружатся новые об-
стоятельства? Чего будет сто-
ить качество судебных вердик-
тов, основанных на малой части 
материалов следствия? И чего 
будет после этого стоить репу-
тация следствия и российских 
судов?

В 1934-м, после убийства 
С. Кирова, было выпущено по-
становление об «ускоренном по-
рядке» ведения дел обвиняемых 
в терроризме и запущено так 
называемое конвейерное право-
судие, стоившее жизни многим 
честным гражданам и сотрудни-
кам НКВД. То есть любое уско-
рение здесь - опасная штука. И 
обоюдоострая. Брошенный бу-
меранг обязательно вернется.

Лаврентий Павлов

Бумеранг вернется

Оптимизация номер два
ЦИФРА НОМЕРА

92,9%
российских медиков сталкиваются на работе с агрессией пациентов. Такие 
данные получили эксперты «Актион Медицины» - сервиса экспертной поддержки 
специалистов медицинских организаций - в ходе опроса медработников. При этом 
13% сообщили, что дело доходило и до физического контакта. Наиболее частой 
причиной стычек участники опроса называют алкогольное опьянение пациентов, 
однако порой к столкновениям приводят и просьбы надеть маску. Почти 80% 
медиков самостоятельно справляются с агрессорами (причем 7,9% опрошенных 
были вынуждены применить методы самообороны), около 20% вызывали полицию. 

ADOBE STOCK

Еще не так давно систе-
ма здравоохранения 
Советского Союза при-
знавалась ВОЗ одной 
из лучших в мире. 
Сегодня она быстро 
движется в обратном 
направлении.

На днях СМИ распространили сведения, которые потряс-
ли даже видавших виды ветеранов правоохранительных 
органов. Сообщается, что за подписью замминистра, 
начальника следственного департамента МВД России 
генерал-лейтенанта юстиции Сергея Лебедева во все 
следственные подразделения ведомства разослан доку-
мент «О совершенствовании практики составления обви-
нительных заключений по уголовным делам». 
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Расписывая достоинства 
сотворенного проекта, г-н 
Крашенинников намекал, что 
документ несет очередные 
благодеяния населению, сде-
лает жизнь граждан на местах 
еще лучше и счастливее. Хотя 
бы уже тем, что предусматри-
вает в единой системе публич-
ной власти упразднение муни-
ципалитетов нижнего уровня 
- сельских и городских посе-
лений. К 2028 году они будут 
объединены в более крупные 
муниципальные и городские 
округа. Ура?

«Предусматривается, что 
местное самоуправление осу-
ществляется в городских окру-
гах, муниципальных округах и 
внутригородских территориях 
(внутригородских муници-
пальных образованиях) горо-
дов федерального значения, - 
гласит пояснительная записка 
к законопроекту. - Одноуров-
невая организация местного 
самоуправления позволит соз-
дать новую систему организа-
ции власти на местах, в основе 
устройства которой будет за-
ложен не территориальный 
принцип, а принцип привязки 
к населению». 

Документ расширяет пол-
номочия региональной власти: 
губернаторы получат возмож-
ность единолично отбирать 
кандидатов в мэры и также 
самостоятельно удалять их в 
отставку, предварительно объ-

явив выговор. Сейчас уволить 
главу могут только депу-
таты по небольшому 
перечню оснований: 
за нарушение бюд-
жетной дисциплины, 
неисполнение решения 
суда и пр. Этот пе-
речень предлага-
ется расширить 
«систематиче-
ским недостиже-
нием показателей 
эффективности».

«Не просто 
«дайте-ка я по-
смотрю», а чтобы 
было влияние, 
бюджетная дис-
циплина, чтобы 

г р а ж д а н е 
не страдали от 

склок между муни-
ципалитетом и 

субъектами. 
Гражданам 
все равно, 
им нужно 

в о п р о с ы 
решать», - 
к л я н е т с я 
К р а ш е -
нинников. 
Д е с к а т ь , 

страх перед 
увольнением 
заставит мэ-

ров быть эф-
фективнее, а лик-

видация сельских и 
городских поселений 

позволит прекратить 
«сражения за деньги и 

власть» на местах. 
Итак, разрешат по-

быстрому и ни у кого не 
спрашивая менять одного не-
радивого мэра на другого - и 
будет в провинциальных го-
родах счастье?! А у губернато-
ров сильно прибавится едино-
началия.

Однако эксперты и де-
путаты парламентов всех 
уровней чего-то недо-

вольны и бузят.
Зампред Комитета ГД по 

региональной политике и мест-
ному самоуправлению (МСУ) 
Михаил Матвеев считает, что 
проект нарушает положение 
Конституции об автономии 
МСУ: «После принятия этого 
закона можно будет из сло-
ва «самоуправление» убрать 
«само», это будет местное го-
сударственное управление. 
Это достраивание вертикали, 
которую построили в законе о 
публичной власти». 

«Деятельность мэров во 
многом зависит от бюджет-
ного финансирования из ре-
гионов: есть деньги - работа 
эффективная, не дали денег 
- результат не достигнут, - за-
явил глава фракции «Спра-
ведливая Россия - За правду» 
(СРЗП) Сергей Миронов. - 
Новые нормы позволят губер-
наторам по размытым при-
чинам увольнять неугодных, 
оппозиционных мэров». Он 
также считает ошибочным 
переход на одноуровневую 
систему МСУ: «Это приведет 
к сокращению большого ко-
личества муниципальных де-
путатов, что продолжит курс 
на деградацию политической 
системы».

Вот здесь и проясняется 
главный мотив соавторов 

законопроекта Клишаса и 
Крашенинникова, давно и 
прочно встроенных в вер-
тикаль власти. Перед ними 
поставлена задача любыми 
способами, и даже переша-
гивая через здравый смысл, 
укреплять эту вертикаль, 
чтобы не зашаталась. А вся-
кая выборность ее только 
раскачивает. Да и местное 
самоуправление почистят 
от управленцев, не проявля-
ющих усердной лояльности 
старшим властям.

Заместитель министра 
юстиции Андрей Логинов за-
явил, что в результате до тре-
ти муниципальных служащих 
- это около 100 тыс. человек - 
могут потерять работу. В 2020 
году, по данным ведомства, в 
местном самоуправлении на-
считывалось 293 тыс. муни-
ципальных служащих. «Где-
то до трети от 293 тысяч при 
завершении этой реформы 
к 2028 году потеряют свою 
работу, - утверждает А. Логи-
нов. - И риски в этом огром-
ные, потому что люди живут 
в населенных пунктах, где они 
вряд ли смогут переквалифи-
цироваться. Это люди, кото-
рые являются проводниками 
политической линии и поли-
тических предпочтений среди 
населения сельских местно-
стей».

Эксперты приходят к вы-
воду, что после принятия ука-
занного законопроекта уже 
не стоит ждать креативных и 
самостоятельных управлен-
цев среди мэров городов, при 
всех обстоятельствах отстаи-
вающих интересы жителей. 
На смену им придут деятели, 
которые будут просто подчи-
няться. 

Григорий Алексеев

На днях Центробанк объявил о требовании законодательно запретить 
на территории страны выпуск, майнинг и обращение криптовалюты. 
Аргументы ЦБ, почему 

нужно запретить «крипту», 
просты и подкреплены мно-
гочисленными примерами 
из жизни. Во-первых, май-
нинг криптовалют съедает 
огромное количество элек-
троэнергии и вредит энер-
госистеме страны, а также 
вызывает риск веерных от-
ключений электроэнергии и 
пожаров из-за повышенной 
нагрузки на электросети. 
Подсчитано, что из-за неле-
гальных майнинговых ферм 
энергопотребление в России 
за 2022 год может вырасти в 
2,5 раза. Особенно полюби-
лись добытчикам «крипты» 
деревни Иркутской области 
и горные аулы республик 
Северного Кавказа из-за 
низких сельских тарифов на 
электроэнергию. Там уже 
фиксировались и отключе-
ния света в целых поселках, и 

многочисленные пожары из-
за майнинговых ферм.

Во-вторых, криптовалюта 
и криптовалютные биржи - 
это просто рай для мошен-
ников. Сколько уже россиян 
попалось на красивую идею 
стать инвестором и вложить-
ся в перспективную крипто-
валюту - в биткоины, эфири-
ум или другую непонятную, 
но красиво звучащую деньгу. 
Это поначалу цыгане прода-
вали простакам монеты, вы-
давая их за биткоины, кото-
рых никто не видел. А теперь 
все обставлено куда грамот-
нее и красивее. 

Выходит, ЦБ решил запре-
тить криптовалюту, беспо-
коясь за нашу безопасность. 
А ничего, что мы взрослые 
люди и сами имеем право ре-
шать, куда вкладывать свои 
деньги? Ничего, что мы уже 
несколько раз теряли свои 

сбережения из-
за денежных 
реформ и де-
фолтов: в 1991-
м, 1998-м, 2008-м, 
2015-м... 

Россияне вложи-
ли в криптовалюты уже 5 
трлн рублей. Целая крипто-
валютная биржа может ис-
чезнуть со всеми вложениями 
«инвесторов» в одночасье, и 
концов не найдешь. 

В-третьих, майнинг крип-
товалют вредит экологии, пе-
регревает планету в услови-
ях и без того галопирующего 
глобального потепления. И 
реально вредит экономике: 
в виде криптовалюты ре-
альные деньги уплывают из 
страны, оседают без всяких 
налоговых сборов где-то, 
даже не в офшорах, а в не-
объятном виртуальном про-
странстве.

Сегодня Россия вышла на 
третье место в мире (после 
США и Казахстана) по май-
нингу криптовалют. А ника-
ких законов, регулирующих 
рынок «крипты», в нашей 
стране нет.

Вариантов, собственно, 
два. Первый - просто взять и 

запретить 
все, что 
и предла-

гает ЦБ. 
По это-
му пути 
п о ш е л 

и Китай в 
2021 году, по-
степенно за-

прещая все, что связа-
но с оборотом и майнингом 
криптовалют. Или вариант 
два - написать законы и на-
чать регулировать этот ры-
нок, заставить добытчиков 
«крипты» использовать для 
майнинга специальные дата-
центры, платить за электро-
энергию по повышенным 
тарифам в казну государства 
и т. п. Словом, сделать то, что 
предлагают сами желающие 
легализоваться майнеры, - 
создать новую отрасль эко-
номики, «новую нефть».

На днях в поддержку вто-
рого варианта развития со-
бытий с «криптой» в России 
выступил создатель «ВКон-

такте» и Telegram Павел 
Дуров: «Ни одна развитая 
страна не запрещает крип-
товалюты». Дуров уверен, 
что запрет криптовалют в 
России может «выплеснуть 
с водой и ребенка». Россия 
потеряет IT-специалистов и 
уничтожит некоторые от-
расли высокотехнологичной 
экономики.

Разделяет точку зрения Ду-
рова и депутат Госдумы Ан-
дрей Луговой. Он отмечает, 
что развитие криптовалют в 
России чрезвычайно мощное 
- россияне открыли милли-
оны криптокошельков, на 
которых находятся триллио-
ны рублей. На данном этапе 
перечеркнуть такую инду-
стрию депутат считает невоз-
можным. Подобные меры со 
стороны российских властей 
могут показаться безрассуд-
ными и вызовут недоволь-
ство граждан. 

Но ЦБ настаивает на то-
тальном запрете криптова-
люты, и его решению есть 
объяснение. С помощью сво-
его цифрового рубля Цен-
тробанк хочет из регулятора 
превратиться в участника 
финансового рынка. Другим 
банкам в доступе к любым 
операциям с цифровым ру-
блем будет отказано.

Ольга Поплавская

Самоуправление 
по вертикали

Зачем ЦБ решил бороться 
с криптовалютой?

В Госдуму внесен 
проект нового закона 

об организации местного 
самоуправления. Под ним 

подписались небезызвестные 
сенатор А. Клишас и депутат 

П. Крашенинников. 
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Франция и Германия про-
явили неповиновение США. 
Они отказываются под-
писывать инициированное 
Америкой соглашение по 
освоению Луны. Проект 
«Артемис» должен заста-
вить весь мир принять на-
вязываемые Вашингтоном 
правила освоения космоса.

Это соглашение, как заявляют 
в Вашингтоне, открывает новую 
эру космических исследований. 
Оно должно позволить Америке 
обойти Китай и Россию. 

Москва и Пекин изначально 
объявили, что не собираются при-
соединяться к «Артемису». Недав-
но Поднебесная приняла решение 
ускорить создание научной лун-
ной базы, по планам китайцев, она 
будет готова к 2027 году. 

Россия также старается не от-
ставать от Америки и запланиро-
вала испытательный запуск сво-
его транспортного космического 
корабля «Орел» для полетов на 
Луну на декабрь 2023 года. Сей-
час на пермском «Протоне-ПМ» 
идет работа над самым мощным 
двигателем для ракеты-носителя 
тяжелого класса «Ангара А5». 
Уже в этом году будут проведены 
его огневые испытания.

Напомним, что разработка ново-
го российского космического кораб-

ля «Орел» для полетов на геостаци-
онарную орбиту и к Луне ведется с 
2009 года. Первый испытательный 
запуск в 2023 году, по словам главы 
Роскосмоса Дмитрия Рогозина, бу-
дет беспилотным. Но уже в 2025-м 
запланирован полет на спутник Зем-
ли с людьми - впервые за почти че-
тыре десятилетия.

Дмитрий Рогозин объяснил не-
желание присоединяться к амери-
канской программе: «Для США 
это сейчас больше политический 
проект. С лунным проектом мы на-
блюдаем отход наших американ-
ских партнеров от тех принципов 
сотрудничества и взаимоподдерж-
ки, которые сложились при со-
трудничестве на МКС. Они рассма-
тривают свою программу не как 
международную, а как похожую на 
НАТО. Есть Америка, все осталь-
ные должны помогать и платить. 
Честно говоря, нам участвовать в 
таком проекте неинтересно».

Лунная гонка ускоряется. Про-
тивостояние, разворачивающе-
еся на Земле, будет перенесено 
и на Луну. Вашингтон, чтобы не 
упустить инициативу, посулами и 
шантажом сколачивает свой кос-
мический блок.

США обещают тем, кто подпи-
шет соглашение, более широкий 
доступ к программам НАСА. К 
«Артемису» уже присоединились 

Италия, Великобритания, Поль-
ша, Люксембург, Австралия, Бра-
зилия, Канада, Япония и Южная 
Корея. То есть те страны, кото-
рые считаются ближайшими со-
юзниками США.

Вашингтон специально отпра-
вил в Париж вице-президента Ка-
малу Харрис, чтобы она склонила 
Макрона войти в «Артемис». Одна-
ко поездка завершилась неудачей. 
Франция не собирается ставить свои 
космические планы под внешнее 
управление. Этой позиции придер-
живается и правительство Германии, 
которое намерено поддержать бази-
рующееся в Париже Европейское 
космическое агентство.

Во Франции понимают, что США 
пытаются избавиться от космиче-
ского договора ООН от 1967 года. 
По нему ни одна страна не имеет 
права претендовать на какой-либо 
участок лунной поверхности, запре-
щается размещение на орбите ору-
жия массового поражения, а также 
невозможна промышленная разра-
ботка космических ресурсов. США 
не устраивает этот договор, они со-
бираются запустить на Луну свои 
компании для добычи природных 
ископаемых, что должно подтол-
кнуть корпорации вложиться в «Ар-
темис» в погоне за редкоземельны-
ми металлами. Американцы также 
намерены разделить Луну на зоны 
влияния и безопасности.

В 2015 году в США принят за-
кон о праве граждан добывать по-
лезные ископаемые из астероидов, 
то есть любой человек или компа-
ния могут отправиться на небесное 
тело, выкопать все, что вздумается, 
и продать по любой цене. Закон не 
распространяется на Луну, пото-
му что значительно раньше, в 1967 
году, был заключен международ-
ный Договор о космосе, который 
объявлял ее объектом всеобщего 
достояния. Но кому-то очень хочет-
ся переписать этот исторический 
документ и захватить территории 
других планет.

Материалы подготовил Николай Иванов

Кто удвоил 
свое состояние 
в пандемию?

За два прошедших года пан-
демии 10 богатейших людей 
планеты удвоили свои состо-
яния - с 700 млрд долларов 
до 1,5 трлн, подсчитала не-
коммерческая организация 
Oxfam, занимающаяся реше-
нием проблем бедности и не-
равенства в разных странах.

Совокупное состояние богачей 
росло с суперскоростью в 1,3 млрд 
долларов в день и за годы пандемии 
выросло на большую сумму, чем за по-
следние предпандемийные 14 лет. Са-
мыми богатыми названы хозяин Tesla 
и SpaceX Илон Маск (США), чье со-
стояние оценивается в 269 млрд дол-
ларов, глава модного холдинга LVMH 
Бернар Арно и семья (Франция) со 
187,5 млрд долларов и босс Amazon 
Джефф Безос (США) с состоянием 
187 млрд долларов.

Неравенство достигло невероят-
ных размеров: если богачи увеличили 
свои состояния, то бедняки (около по-
ловины населения планеты - 3,2 млрд 
людей, живших в бедности до панде-
мии) пополнили свои ряды еще на 
160 млн человек. «Пропасть между са-
мыми богатыми и остальной частью 
человечества, таким образом, драма-
тически расширилась», - констатиру-
ют сотрудники Oxfam.

Они же назвали это неравенство 
«экономическим насилием», из-за ко-
торого каждый день умирает 21 тыс. 
человек, лишенная медицинской по-
мощи и элементарно голодающая. 
Для сокращения неравенства в орга-
низации предложили ввести прогрес-
сивное налогообложение. Аналитики 
Oxfam выступили за одноразовый 
99%-ный «налог солидарности» на 
прирост стоимости капитала за время 
пандемии, он принес бы бюджетам го-
сударств больше 800 млрд долларов. 
Исполнительный директор Oxfam 
Габриэла Бюхер считает, что этих де-
нег хватило бы на вакцинацию всего 
человечества, обеспечение людей ме-
дицинским обслуживанием и меры со-
циальной поддержки.

Бюхер заявила, что пандемия яви-
лась золотым дном для миллиардеров. 
По ее словам, правительства вкачива-
ли триллионы долларов для поддерж-
ки экономики и рынков, а большая 
часть этих денег осела в карманах 
миллиардеров. Она также обвинила 
богатые страны в стремлении защи-
тить интересы фармакологических 
монополий, сказочно богатеющих 
на продаже вакцин. Oxfam призыва-
ет правительства отменить правила 
интеллектуальной собственности на 
вакцины от ковида, чтобы расширить 
их производство.

США и страны НАТО расши-
ряют сеть биолабораторий 
вокруг России. Выращенные 
в этих центрах смертельно 
опасные вирусы могут случай-
но оказаться в окружающей 
среде и привести к массовому 
поражению населения. 

В пору правления Нурсултана 
Назарбаева Казахстан наладил 
сотрудничество с НАТО и Пента-
гоном. На его территории появи-
лись две военные биологические 
лаборатории США - в Алма-Ате 
и поселке Отар: одна недалеко 
от границы с Китаем, другая - 
ближе к России. Известно, что 
в секретных лабораториях идут 
серьезные эксперименты с осо-
бо опасными микроорганизмами. 
Говорилось о нескольких утечках 
этих патогенов. В Казахстане на-
чали фиксировать вспышки таин-
ственных заболеваний. 

Сайт Geoеngineering Watch пи-
шет, что американская армия на-
ладила в зарубежных биоцентрах 
выработку смертельных вирусов, 

бактерий и токсинов в нарушение 
конвенции ООН, запрещающей 
биооружие. Специалисты лабора-
торий находятся под дипломатиче-
ским прикрытием, их финансирует 
американское Агентство по умень-
шению угрозы обороне, бюджет 
программы - 2,1 млрд долларов. 

Болгарская журналистка Диля-
на Гайтанджиева, специализирую-
щаяся на международных рассле-
дованиях, пишет, что Агентство по 
уменьшению угрозы обороне на-
нимает частных подрядчиков, ко-
торые не подотчетны Конгрессу 
США и могут более свободно ма-
неврировать. В одной только Ар-
мении американцы создали сеть 

из 12 лабораторий, из них три - 
в Ереване. Ни для кого не секрет, 
что территория нынешней Грузии - 
зона биологического оружия.

Но наибольшей опасности под-
вержена Украина, где открыты 16 
американских биолабораторий, 
украинским властям запрещено 
вмешиваться в их работу. Есть по-
дозрения, что из биолаборатории 
в Харькове в 2017 году «сбежал» 
особо опасный вирус гепатита. Ин-
фекция быстро распространилась в 
Харькове и на юго-востоке страны. 

По слухам, во время недавнего 
бунта в Казахстане лаборатории 
были захвачены вооруженными 
бандами, в распоряжении кото-
рых оказались контейнеры с био-
логическим оружием. Возможно, 
оно похищено для продажи тер-
рористическим группировкам.

Руководство страны всячески 
этот факт отрицает. Но, учитывая 
беспомощность казахстанских пра-
воохранительных структур в пер-
вые дни попытки государственного 
переворота, такой сценарий - смер-
тельные вирусы в руках невежд-мя-
тежников - вполне вероятен.

Россия в окружении биологического оружия 

Как будем делить Луну?
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С начала этого года в 
Москве начал действо-
вать новый тариф на 
вывоз мусора, а услуга 
«Обращение с ТКО» 
выделена отдельной 
строкой и переведена 
из разряда жилищных 
в коммунальную.
Насколько увеличит-
ся сумма в платеж-
ках в связи с присо-
единением столицы к 
мусорной реформе, 
которую последние 
два года уже испыты-
вают на себе почти все 
регионы страны?

Мусорная реформа в Рос-
сии была задумана в 2016 
году. Андрей Чибис, зани-
мавший тогда пост заммини-
стра строительства и ЖКХ, 
клялся, что о новом платеже 
речи не идет и его ведомство 
лишь предлагает указывать 
в жировках плату за вывоз 
мусора отдельной строкой, 
чтобы граждане платили «не 
по квадратным метрам, как 
было до сих пор, а по количе-
ству проживающих».

Спустя три года прави-
тельство, Госдума и пре-
зидент внесли изменения 
в Федеральный закон от 
24.06.1998 №89-ФЗ «Об от-
ходах производства и по-
требления», тем самым дав 
старт новой системе обра-
щения с твердыми комму-
нальными отходами (ТКО), 
которая предполагает вве-
дение раздельного сбора 
отходов, а также выбор ре-
гионального оператора - ку-
ратора, ответственного за 
утилизацию ТКО, сбор пла-
ты за вывоз мусора, подбор 
его перевозчиков и ликвида-
цию несанкционированных 
свалок. Как бы красиво ни 
выглядело это на словах и 
бумаге, по факту начатая 
реформа свелась к тому, что 
тарифы на вывоз мусора 
увеличились, а в некоторых 
дворах появились контейне-
ры для раздельного сбора 
отходов, которые потом 
смешивались в мусо-
ровозе и вывозились 
на обычную свалку. 
По большому сче-
ту, кроме точечной 
корректировки та-
рифов, реформа 
ни к чему карди-
нально новому не 
привела.

Деньги к 
деньгам

Р е г и о н ы 
п о д к л ю ч и -
лись к му-
сорной реформе в 
2019 году, а Москве и Санкт-
Петербургу дали отсрочку 
до 1 января 2022 года, чтобы 
они с чувством, с толком вы-
брали своих «мусорных ку-
раторов». В Питере им стал 
«Невский экологический 
оператор» (НЭО), а в Мо-
скве - ГУП «Экотехпром», 
который будет работать в 

столице до конца 2029 года 
и уже поделил мусорный ры-
нок Москвы между шестью 
компаниями. Они без шума и 
пыли выиграли тендеры, но 
работают по контрактам с 
городом еще с 2014 года. По-
лучается, у рояля все те же 
музыканты и по большому 
счету в уборке бытовых от-
ходов для москвичей ничего 
кардинально не изменится. 
Те же машины с теми же ло-
готипами на бортах будут 
приезжать во дворы и опу-
стошать мусорные контей-
неры.

А вот в едином платежном 
документе (ЕПД) изменения 
произошли. С этого года в нем 
появилась строчка «Обраще-

ние с ТКО». Вме-
сте с ее появлени-

ем с 2022 года 
изменился и 

тариф за 
в ы в о з 

мусо-
ра.

- Раньше услуга по об-
ращению с ТКО входила в 
ставку планово-нормативно-
го расхода (ПНР), которая 
включает в себя более 30 
видов разных работ по со-
держанию дома, - говорит 
руководитель департамента 
жилищно-коммунального 

хозяйства столицы Вячес-
лав Торсунов. - В 2021 году 
ставка равнялась 31,89 
руб. Доля обращения с 
ТКО в этой сумме состав-
ляла примерно 21%, или 
6,63 руб. за квадратный 
метр квартиры. С 1 янва-
ря 2022 года ставка ПНР 
снизилась до 28,48 руб. за 
квадратный метр, а ставка 
за вывоз мусора с учетом 
инфляции и необходимых 
затрат на оказание услуги 
в полном спектре вырос-
ла до 7,27 руб. и вынесена 
в отдельную строку. Такие 
расчеты в Москве исполь-
зуют около двух третей из 
почти 35 тысяч многоквар-
тирных жилых домов, за 
которыми закреплено ГБУ 
«Жилищник».

Автор статьи посчитала, 
как с прошлого года изме-
нился ЕПД за ее «двушку» 
площадью 60 «квадратов». 
Весь прошлый год за содер-
жание жилых помещений, 

куда входил в том числе вы-
воз мусора, я платила 1913,89 
руб. при тарифе ПНР 31,89 
руб. В январе 2022-го сум-
ма в графе «Сод. жил. пом.» 
уменьшилась до 1708,8 руб. 
при новом тарифе ПНР 
28,48 руб., а в новой строке 
«Обращение с ТКО» появи-

лась сумма 436,2 руб. Таким 
образом вместо прошлогод-
них 1913,89 руб. в нынешнем 
году за «Сод. жил. пом.» и 
вывоз ТКО, ставший ком-
мунальной, а не жилищной 
услугой, я в общей сложно-
сти буду платить 2145 руб. 
Это на 231 руб. больше, чем 
раньше.

Мусорные метры
В Питере тариф за вывоз 

ТКО равен теперь 5,43 руб. 
А вот в Подмосковье даже в 
прошлом году за обращение 
с ТКО брали в зависимости 
от оператора от 8,47 до 9 руб. 
с квадратного метра жилой 

площади. И это, судя по дан-
ным рейтинга городов по 
стоимости платежа за вывоз 
мусора, составленный в 2021 
году аналитиками партии 
«Народное ЖКХ», самый вы-
сокий тариф. Для сравнения: 
в Благовещенске за вывоз 
мусора с одного «квадрата» 
жилья брали в прошлом году 
3,14 руб., а в Барнауле - 2,37.

Подобные колебания гово-
рят о том, что государство от-
дало на откуп субъектам Фе-
дерации вопросы тарифного 
регулирования и расчета нор-
мативов. Причем закон разре-
шает регионам устанавливать 
нормативы и тарифы за вывоз 
ТКО или с одного человека, 
проживающего в квартире, 
или с 1 кв. метра жилой пло-
щади. Как решат чиновники 
на местах, так и будет.

Расчет тарифа на вывоз му-
сора, исходя из площади квар-
тиры, вызывает у россиян как 

минимум недоумение: как 
ни крути, мусор - результат 
жизнедеятельности челове-
ка, а не квартиры, и общая 
площадь помещения не 
имеет отношения к нако-
плению ТКО. Этот вопрос 
даже пришлось разбирать 
Верховному суду. Пенсио-
нерка из Московской об-
ласти полгода замеряла 
накопленные ею отходы 
и набрала контейнер объ-
емом около 0,112 куба, что 
в пересчете за год состави-
ло 1,344 кубометра. На этом 
основании она посчитала, 
что взимание с нее платы 
за вывоз мусора в размере 
17,21 кубометра в 13 раз пре-

вышает фактический объем 
накапливаемого ею мусора, и 
обратилась в суд.

Верховный суд не при-
слушался к доводам пенси-
онерки. Он отметил, что ее 
позиция основывается на 
«ошибочном толковании 
права», и встал на сторону 
методики, по которой расчет 
тарифа, рассчитанный исходя 
из «квадратов», не нарушает 
законодательство. В общем, 
если уж местные власти ре-
шили, что мусор производят 
метры, а не люди, значит, так 
тому и быть. Как-то так.

В департаменте ЖКХ Мо-
сквы также объяснили, поче-
му выбрали «поквадратный 
тариф»: «Администрирование 
населения, фактически про-
живающего по конкретному 
адресу, затруднено, а оплата 
услуг регионального операто-
ра производится за фактиче-
ски вывезенный объем ТКО, 
и на зарегистрированных жи-
телей домов в противном слу-
чае ляжет бремя оплачивать 
вывоз собственных бытовых 
отходов и отходов, образован-
ных незарегистрированными 
гражданами».

Елена Хакимова

МОСКВА ВЫНОСИТ СОР ИЗ ИЗБЫ 
ОТДЕЛЬНОЙ СТРОКОЙ

1. Согласно п. 148 (44) постановления Пра-
вительства РФ от 06.05.2011 №354, гражданин 
имеет право потребовать перерасчет платы за 
обращение с ТКО, если отсутствовал дома бо-
лее пяти дней по месту жительства. Для этого 
нужно написать заявление в управляющую ор-
ганизацию и приложить копии подтверждаю-
щих отсутствие документов (копия командиро-
вочного удостоверения, справка о нахождении 
в санатории, счета за проживание в гостинице, 

справка из СНТ, справка с места обучения, би-
леты на поезд или самолет, квитанции об опла-
те услуг по другому месту жительства и т. д.).

2. Перерасчет можно сделать и за несо-
блюдение графика вывоза мусора. В холодное 
время при среднесуточной температуре +5°C 
и ниже вывоз осуществляется не реже одного 
раза в трое суток. В теплый период при средне-
суточной температуре выше +5°C мусоровозы 
должны вывозить ТКО ежедневно.

Мусорную услугу можно пересчитать!

ВАЖНО!

В Москве устанавливается 
единая ставка на вывоз мусора 
для всех жилых домов. Даже тех, 
что находятся в управлении не-
государственных УК, ТСЖ и ЖСК. 
Если недобросовестные УК на 
волне запуска новой схемы сум-
мируют новую ставку на вывоз 
мусора с ранее существующей, 
не вычитая ее из платы за со-
держание дома, это нарушение 
действующего жилищного зако-
нодательства и повод обратиться 
за разъяснениями в УК, а если не 
поможет, то в Мосжилинспекцию.
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Согласно последней Все-
российской сельхозпереписи 
- 2016, количество крупных 
сельхозорганизаций увеличи-
лось с 7,6 тыс. до 9,6 тыс. еди-
ниц, количество малых умень-
шилось с 24,3 тыс. до 20,9 
тыс., некогда процветающие 
фермерские хозяйства и ИП 
сократились со 174,8 тыс. до 
123,2 тыс. единиц, а некоммер-
ческие товарищества - с 75,9 
тыс. до 72,2 тыс. Уже тогда 
было понятно, что дачники, 
личные подсобные и фермер-
ские хозяйства медленно, но 
верно покидают сельхозры-
нок, а освободившиеся земли 
прибирают к рукам агрохол-
динги, которые становятся все 
крупнее и крупнее. Это, счита-
ют специалисты, ведет к сни-
жению качества продукции и 
диктует цены, ведь чем мень-
ше конкуренция, тем больше 
шансов у монополиста уста-
навливать свои правила игры 
и стоимость своей продукции. 
Домашней курочке и аромат-
ным помидоркам с частной 

грядки уже не место в этом 
бескомпромиссном мире.

Можно предположить, что 
фермеры не совсем «вымира-
ют», а просто переобуваются 
в воздухе, уходя в личные под-
собные хозяйства (ЛПХ), для 
которых снижена налоговая 
нагрузка, есть возможность 
уйти от многих запретов по 
содержанию животных и не-
дорого взять в аренду допол-
нительную землю в деревне. 
Но вряд ли ЛПХ способны 
нивелировать общую ситуа-
цию: сельское население год 
от года сокращается - моло-
дые сбегают в города, стар-

шее поколение, привыкшее 
держать хозяйство, вымирает.

Основную проблему в со-
кращении частных сельхозпро-
изводителей эксперты видят 
в законах. С некоторых пор, 
например, садовые некоммер-
ческие товарищества (СНТ) 
любые проблемы решают ис-
ключительно за счет садоводов. 
Налоговая и в целом финансо-
вая нагрузка на них растет год 
от года и уже не всем по карма-
ну содержать свои шесть соток. 
«Даже в Московской области 
есть товарищества, где броше-
но до 50 процентов участков, 
- констатирует председатель 

общественной организации 
«Садоводы России» Андрей Ту-
манов. - Оставшиеся дачники 
должны платить в итоге боль-
ше, что еще больше усугубляет 
их положение. Плюс в любом 
СНТ тлеют десятки внутренних 
конфликтов, которые годами 
не решаются в правоохрани-
тельных органах и судах, хотя 
большинство из проблем могли 
быть решены юристами, будь 
они в СНТ».

Рядовых дачников, худо-
бедно выращивающих у себя 
на участках овощи-фрукты, 
постоянно пытаются зажать 
в тиски. Их пугают штрафами 
за шашлыки, костры, заборы, 
мусор, одуванчики, туалеты и 
борщевик, придумывают для 
них все новые законы, услож-
няющие и без того несладкую 
жизнь частников. По словам 
председателя Межрегиональ-
ной общественной организа-
ции садоводов, огородников и 
дачников «Цветущая Родина» 
Владимира Шаталинского, 
«скоро садовые товарище-
ства постигнет участь дере-
вень. Они начнут пустеть и 
вымирать так же медленно и 
тяжело, как пустела и дичала 
в 90-е сельская местность».

Один из главных факторов 
ускоренного увядания СНТ - 
отсутствие финансирования 

со стороны государства. Са-
доводы все делают за свой 
счет: сами строят и чинят до-
роги, а потом еще и налог за 
них платят, из своего кармана 
оформляют земли общего 
пользования, а условно бес-
платный газ им даже не све-
тит в принципе. По пальцам 
можно пересчитать случаи, 
когда местный бюджет по-
могал СНТ сделать спортив-
ную или детскую площадку, 
с ремонтом подъездных до-
рог или электроснабжением. 
Если такие подарки и случа-
лись, то были результатом 
боев активистов СНТ с мест-
ными чиновниками.

«Любительское садовод-
ство, - считает Владимир Ша-
талинский, - искореняют вве-
дением драконовских законов. 
Новые налоги сыплются как 
снег на голову. Та же «дачная 
амнистия» дала налоговой 
службе новую базу - более 
точные сведения об объектах 
налогообложения. Сейчас ему 
подлежит даже садовый дом, 
ведь его признали жилым. У 
нас сегодня масса предложе-
ний по продаже садовых участ-
ков. Люди не в состоянии их со-
держать. Результат очевиден: 
вслед за фермерством садовод-
ство тоже скоро себя изживет».

Елена Казанцева

Журналистам стало из-
вестно, что в конце прошлого 
года Минцифры заключило 
контракт с Ростелекомом на 
объединение единой системы 
идентификации и аутенти-
фикации госуслуг с государ-
ственной информационной 
системой «Единая биометри-
ческая система». Речь идет о 
том, что на портал госуслуг 
можно будет входить с лич-
ных гаджетов с помощью 
биометрических данных. 
Вероятно, электроника на-
учится допускать на портал 
по голосу или идентифици-
ровать уже имеющийся пор-
трет клиента с чертами лица 
желающего получить услугу. 

Этот эксперимент начался 
в 2018 году, когда в Сбербан-
ке и во многих других кре-
дитных организациях стали 
предлагать гражданам сдать 
биометрические образцы. 
Сотрудники рассказывали 
клиентам о том, что с помо-
щью новой системы можно 
будет получать банковские 
услуги, не выходя из дома, а 
также защитить свои деньги 
от мошенников. «Электрон-
ную цифровую подпись мож-
но передать или потерять, а 
биометрию отдать не полу-
чится», - говорили представи-
тели банков. 

В Ростелекоме обещали 
куда более солидные пре-
ференции. «На основе био-
метрии граждане смогут 
проводить оплату «по лицу», 
проходить на массовые меро-

приятия, заключать договор 
с мобильным оператором, 
получать услуги нотариуса, 
дистанционно сдавать проме-
жуточные экзамены в вузах», 
- утверждал представитель 
компании. Но проект все 
равно оказался провальным: 
на сегодняшний день в Еди-
ной биометрической системе 
(ЕБС) порядка 180 тысяч об-
разцов, а в Минцифры плани-
ровалось собрать не меньше 
70 миллионов слепков. 

В феврале 2021 года в ми-
нистерстве прошло совеща-
ние, на котором обсуждался 
вопрос увеличения сбора 
биометрии. В частности, 
предполагалось, что сдать 

образцы можно будет не 
только в банках, но и в МФЦ, 
а также через специальное 
мобильное приложение. «Без 
сдачи биометрии некоторые 
госуслуги могут стать недо-
ступными удаленно», - уточ-
нил тогда источник из Мин-
цифры. 

После новогодних празд-
ников появились подроб-
ности. «Уже в этом году для 
граждан, не сдавших био-
метрию, могут ограничить 
удаленное получение креди-
тов, а затем и другие услуги 
- выдачу загранпаспорта или 
водительских прав», - заявил 
эксперт Олег Блинов. Ста-
ло ясно, что нововведение 

может перерасти в большой 
скандал, поэтому чиновники 
поспешили успокоить обще-
ственность. Глава Минциф-
ры Максут Шадаев заявил, 
что речь идет о домыслах. 
«Все существующие сервисы 
останутся доступными заре-
гистрированным пользовате-
лям без необходимости сдачи 
биометрических образцов», - 
утверждает он. Но от планов 
собрать десятки миллионов 
слепков власти, похоже, не 
отказались. 

Специалисты указывают 
на многие опасности, кото-
рые ожидают россиян при 
внедрении новой системы. 
«Увеличение числа слепков 

в ЕБС может быть нужно 
властям для слежки за граж-
данами», - считает сооснова-
тель Центра цифровых прав 
Артем Козлюк. Он говорит, 
что сегодня биометрия со-
бирается системами распоз-
навания лиц с помощью ка-
мер видеонаблюдения. Если 
они будут сопоставлены с 
данными в ЕБС, то без вся-
ких проблем можно собрать 
максимальную информацию 
о человеке и полностью от-
слеживать его передвижения. 
А если учесть, что базы пери-
одически сливаются в интер-
нет или просто продаются, 
то очень легко оказаться под 
колпаком мошенников.

Президент известной ком-
пании Наталья Касперская 
говорит, что приложения, 
устанавливаемые на смарт-
фон, контролируются про-
изводителями телефона и 
платформой, с которой они 
скачаны. «Злоумышленники 
могут получить данные через 
установку зловредного ПО на 
смартфон или использование 
социальной инженерии. Нет 
гарантии, что биометриче-
ская информация, переданная 
со смартфона через приложе-
ние Ростелекома в ЕБС, при-
надлежит именно данному 
человеку, а не какому-либо 
другому», - заявляет Каспер-
ская. Молчат пока только 
юристы: как законно прину-
дить людей сдавать свои дан-
ные, никто из них не знает.

Наталья Пуртова

ДАЧНИКИ ВЫМИРАЮТ?

МОЖНО ЛИ ЗАСТАВИТЬ РОССИЯН 
СДАВАТЬ БИОМЕТРИЮ?

В 2021 году прошла 
микроперепись сель-

ского хозяйства, по 
итогам которой стало 

понятно: в России сни-
зилось число дачников 

и мелких хозяйств. 
Впрочем, тенденция к 

их сокращению на-
блюдается не первый 

год. В чем причина?

Эксперты заявили, что жителям 
страны могут ограничить доступ к 
получению некоторых госуслуг в 
режиме онлайн, если они не сда-
дут свои биометрические дан-
ные - фото лица и запись голоса. 
Позже представители Минцифры 
эту информацию опровергли, но 
фактом остается то, что россияне 
участвовать в биометрическом 
эксперименте массово отказыва-
ются. Почему это происходит? 
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Томление 
в неволе

Коротко напом-
ню суть. По совету 
друга семьи Алек-
сандра Лисицына в 
2014 году дала две 
нотариальные дове-
ренности на право 
приобретения зе-
мельных участков. 
Друг вскоре ско-
ропостижно скон-
чался, срок действия дове-
ренностей истек, женщина 
решила, что тема больше 
неактуальна. Однако в но-
ябре 2018 года к ней в дом 
нагрянули оперативники 
ГУ МВД по Московской 
области, произвели обыск, 
задержали, а потом по ре-
шению суда отправили ее в 
следственный изолятор. В 
тюрьме мать троих малолет-
них детей, к тому же больная 
тяжелой формой сколиоза, 
провела долгих восемь ме-
сяцев. Ей инкриминировали 
незаконное приобретение 
в Наро-Фоминском районе 
Московской области девяти 
участков государственных 
земель в составе преступной 
группы. От имени Лисицы-
ной участки действительно 
были куплены, но она-то об 
этом не знала, не ведала, и 
Александру скорее следова-
ло бы признать потерпевшей 
от действий неких мошенни-
ков. Ан нет!

Поначалу все происхо-
дившее воспринималось как 
некое недоразумение, од-
нако вскоре стало понятно, 
что дело против Алексан-
дры Сергеевны Лисицыной 
совершенно очевидно носит 
заказной характер. Знатные 
люди страны - политики, 
общественные деятели - по-
ручились за Александру, хо-
датайствуя об изменении ей 
меры пресечения на более 
мягкую. И хотя гарант Кон-
ституции призывал к тому 
же, увещевая, что женщин, 
не совершивших насиль-

ственных преступлений, в 
тюрьме держать незачем, 
слова президента услышаны 
не были - Александра про-
должала томиться в тюрьме. 
Невольно задумаешься, кто 
же заказчик и каким он об-
ладает административным 
ресурсом, чтобы оказывать 
такое влияние? Но меня 
лично мучает и вопрос чи-
сто, скажем так, морально-
психологического качества. 
Поскольку я также не со-
мневаюсь, что дело инспи-
рировано, с ужасом думаю, 
что руководит этим некто 
не только властный, но и 
необыкновенно жестокий, 
циничный, беспредельно 
злобный. Посудите сами, 
кем надо быть, чтобы упечь 
за решетку женщину-мать, 
психологически и мораль-
но искалечить троих малых 
детей, внести горе в семью? 
Когда-то в Римской империи 
самым справедливым судьей 
считался Луций Кассий. Од-
нажды он изрек: «Таков уж 
характер людей, что никто 
не хочет становиться злоде-
ем без расчета и выгоды для 
себя». Сказано это было в 

127 году до нашей эры. Две 
тысячи лет прошло, а ха-
рактер негодяев, алчущих 
выгоды для себя, не изме-
нился. И никто меня не пе-
реубедит, что задумавшие 
зло против Александры 
Лисицыной имеют не один 
лишь расчет, но и прямую 
выгоду.

Только через восемь 
месяцев Александру пере-
вели под домашний арест, 
применив к ней самые 
жесточайшие меры огра-
ничения. И поскольку в 
квартире, где Лисицына 
проживает, балкона нет, 
то даже воздухом поды-
шать ей негде - прогул-
ки запрещены.

Амнезия 
свидетелей

Тем временем 
следствие было за-
кончено. Велось оно 
следователями След-

ственного управления 
ГУ МВД по Московской 
области, а затем Следствен-
ным комитетом 
России. И велось 
не просто небреж-
но, а, по мнению 
адвокатов подсу-
димой, с явными 
нарушениями за-
кона. Однако, ког-
да следственное 
заключение по-
ступило в проку-
ратуру, его там ут-
вердили безоговорочно. И не 
просто утвердили, а сделали 
это стремительно - за каких-
нибудь двое суток, не более!

Дальше - больше. Наро-
Фоминский суд возвращает 
дело в прокуратуру. Генпро-
куратура выражает недове-
рие суду (акцентирую внима-
ние: не одному конкретному 
судье, а всему составу суда), 
и дело из Наро-Фоминска 
переезжает в Серпухов. По-
чему именно в Серпухов? 
Полагаю, это ведомо только 
тому (или тем), кто всю эту 
провокацию задумал и про-
должает злонамеренно осу-
ществлять.

Судебное следствие уже 
закончено. Длилось оно без 

малого год. За это время 
перед судом выступили мно-
гочисленные свидетели, ко-
торые в один голос утвержда-
ют, что с Лисицыной никогда 
знакомы не были и не обща-
лись. То же самое утвержда-
ют и остальные подсудимые, 
проходящие по этому делу. 
То, что земля принадлежит 
не городскому поселению, а 
государству, ни на следствии, 
ни в суде доказано так и не 
было. Сама земля стоит дев-
ственно не тронутая, так что 
говорить о каком-либо ма-
териальном ущербе тоже не 
приходится. Вызванные в суд 
свидетели обвинения в своих 
показаниях либо путались, 
либо им напрочь поотбивало 
память - отвечали однослож-
но: «Не помню». Так вели 
себя на судебных допросах и 
следователи, предоставляв-
шие суду документы, по мне-
нию адвокатов Лисицыной, 
вызывающие сомнение в их 
достоверности, проводившие 
экспертизу земельных участ-
ков приборами, которых не 
было, как выяснилось впо-

следствии, в наличии. Это 
они проводили экспертизу 
компьютера Лисицыной в 
поисках компрометирующих 
ее ключевых слов, а потом 
не могли вспомнить, где эта 
экспертиза проводилась и на 
каком оборудовании. В итоге 
раскурочили несчастный но-
утбук, так ничего и не обна-
ружив.

Когда цель - обвинить!
Да что говорить о свидете-

лях, когда сам представитель 
Генпрокуратуры в последний 
день судебного следствия 
представил суду документы, 
якобы свидетельствующие 
о том, что Лисицына де от-

крыла в платежной системе 
«КИВИ банк» несколько 
счетов, а ей условиями до-
машнего ареста это запре-
щено. Счета и впрямь были 
открыты по паспортным 
данным Александры Сер-
геевны, но на номера теле-
фонов, которые теперь от-
ключены и неизвестно кому 
принадлежат. Хотя кто-кто, а 
уж прокуратура при желании 
могла бы владельцев счетов 
установить без всякого тру-
да. Но цель-то была - обви-
нить, а не защитить. Вот ведь 
где собака порылась. Про-
курор не постеснялся при-
нести материалы в суд, явно 
пытаясь тем самым залатать 
огрехи следствия, которому 
вину Лисицыной выявить, не-
смотря на все ухищрения, так 
и не удалось. По той простой 
причине, что нет вины. Не 
было и нет.

Однако, выступая в пре-
ниях, представитель Гене-
ральной прокуратуры делает 
многозначительный вывод, 
полагая, что похищенные зе-
мельные участки не что иное, 
как достижение преступной 
цели в виде незаконного 
обогащения. Ну конечно, 
господин государственный 
обвинитель, Александра Ли-
сицына, которая земли этой, 
кем-то ей неведомым ку-
пленной, и в глаза не видыва-
ла, но безумно обогатилась. 
Приобрела опыт тюремного 
заключения, ведь ей, женщи-
не высокообразованной и ду-
ховно развитой, только этого 
и недоставало. Болезнь свою 
запустила в тюрьме так, что 
теперь доктора только ру-
ками разводят. Дети Алек-
сандры вполне заслуженно 
и справедливо считают, что 
власть по отношению к их 
маме показала свой злобный 
лик. Это, видимо, тоже богат-
ство, к которому стремилась 
Лисицына?

Да, сегодня никто не смо-
жет ответить на вопрос, кем 

и н с п и р и р о в а -
но дело много-
детной матери 
Александры Ли-
сицыной. Это в 
древние времена 
рыцари считали 
доблестью от-
крыть забрало 
и показать всем 
свое лицо. Но по-
скольку эту про-

вокацию затеяли и осущест-
вляют отнюдь не рыцари, 
то вряд ли следует ожидать, 
что кто-то из них наберется 
мужества открыть забрало и 
сказать правду. Это все из об-
ласти наивного романтизма. 
А вот что касается предсто-
ящего в скором, видимо, вре-
мени приговора, то здесь ни-
какой романтике места быть 
не может. Многодетную мать 
троих несовершеннолетних 
детей уже три с лишним года 
терзают за то, чего она не 
только не совершала, но и о 
чем не ведала. Может быть, 
достаточно?..

Олег Якубов,
журналист-

международник

Более трех лет «Мир новостей» информировал своих читателей, 
как развивается процесс по обвинению многодетной москвички 
Александры Лисицыной, который ведущими СМИ 
и правозащитниками единодушно назван позором 
российской юстиции.

С ЗАКРЫТЫМ 
ЗАБРАЛОМ
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Это в древние времена рыцари считали доблестью 
открыть забрало и показать всем свое лицо. Но по-
скольку провокацию против многодетной матери за-
теяли и осуществляют отнюдь не рыцари, то вряд ли 
следует ожидать, что кто-то из них наберется муже-
ства открыть забрало и сказать правду.
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В чьих интересах утверж-
ден приказ Минздрава, 

запрещающий с 1 марта 
2022 года дробить упа-

ковки с лекарствами и 
продавать их поштучно?

Даже если врач назначил 
пять таблеток, а в упаковке 
их десять и цена каждой та-
блетки сотни рублей, при-
дется выкупать всю упаков-
ку. Некоторые препараты в 
наше время стоят по пять-
шесть тысяч рублей, а им-
портные эффективные ле-
карства от коронавируса и 
до 45 тысяч доходят.

Ранее действовал другой 
приказ Минздрава, допускав-
ший нарушение вторичной 
(потребительской) упаковки 
лекарства и частичный от-
пуск препаратов. Аптекари 
уже морально готовятся к 
волне скандалов с покупате-
лями: стрелочниками в этой 
ситуации придется выступать 
простым фармацевтам, кото-
рые как раз ни в чем не вино-
ваты.

Это нововведение может 
больно ударить по карману 
россиян, особенно пожилых 
людей - основных потребите-
лей лекарств. Учитывая, что 
и так за 2021 год цены на ле-
карства поднялись на 30 про-
центов, новый приказ Мин-

здрава еще больше раскрутит 
инфляцию.

- А крайними окажемся 
мы, и люди будут нас нена-
видеть, выкрикивать в лицо 
обвинения, - опасается уже 
сейчас сотрудница одной из 
аптек Анна Тимофеева. - Есть 
дорогие препараты, которые 
полной упаковкой далеко не 
всем нужны. Например, «Пра-
дакса» - одна пластина из 10 
таблеток стоит 800 рублей. 
Есть ситуации, когда врач на-
значает пациенту дорогое ле-
карство, но просит проверить, 
нет ли на него аллергии, купив 
сначала небольшую дозу. Как 
тогда быть? Есть лекарства, 
которые вообще нет смысла 
покупать упаковками: одной 
большой капсулы «Диокседи-
на» хватает закапывать в нос 
несколько дней.

Аптеки больше не смогут 
идти навстречу пожелани-
ям покупателей купить одну 
пластинку таблеток или пару 
ампул лекарства. Продажу 

препаратов блистерами кон-
тролирующие органы смогут 
отследить в системе монито-
ринга движения лекарствен-
ных препаратов, ведь все ле-
карства теперь маркированы.

Нарушение правил прода-
жи лекарств - вскрытие упа-
ковки - грозит аптеке пред-
писанием, а при повторном 
нарушении - штрафом или 
приостановлением деятель-
ности на срок до 90 дней. Не 

исключено, что люди сочтут 
нововведение Минздрава 
нарушением законных прав 
потребителей и завалят Рос-
потребнадзор жалобами.

Во многих странах Азии 
и Америки исторически так 
сложилось, что лекарства до-
ставляют в аптеку оптом в 
больших контейнерах. А да-
лее уже аптекарь, ориентиру-
ясь на рецепт врача, отпускает 
в индивидуальный контейнер 

пациента столько таблеток 
или ампул, сколько нужно, и 
заверяет отпуск лекарств по 
рецепту своей подписью.

В Европе и в России дей-
ствует другая система: все 
лекарства приходят в аптеку 
в фабричных упаковках. И 
вот кто-то наверху решил: 
народ из-за диких очередей в 
поликлиниках, где запросто 
можно и «омикрон» в общей 
очереди подхватить, стал ув-
лекаться самолечением. Так 
зачем заморачиваться и по-
зволять эти фабричные упа-
ковки дробить?

Теперь чуть ли не един-
ственным способом сокра-
тить свои расходы на лекар-
ства для россиян становится 
покупка препаратов онлайн, 
где нет затрат на содержание 
торговых площадей и боль-
шого штата сотрудников. Со-
ответственно, стоимость пре-
паратов может быть ниже, 
чем в обычных аптеках. Во-
прос в другом: где сельской 
старушке заказать, а затем 
получить интернет-заказ? 
Для кого Минздрав прини-
мает такие приказы? Уж не 
в интересах ли крупных фар-
мацевтических компаний, и 
без того озолотившихся на 
пандемии? Отпуск лекарств 
в  крупных фасовках сделает 
их еще богаче.

Ольга Поплавская

ЛЕЧИТЬСЯ СТАНЕТ 
ДОРОЖЕ

Проходной балл ЕГЭ для 
поступления на бюд-

жет снизился впервые 
за 10 лет, количество 

бесплатных мест вырос-
ло, но эксперты говорят, 

что учиться все равно 
некому.

Троечники 
в аудиториях

Высшая школа экономики 
выпустила доклад, в котором 
утверждается, что в 2021 году 
впервые за последние годы 
остановился рост требова-
ний к качеству образования 
будущих студентов. Теперь в 
учебных аудиториях может 
оказаться бывший троечник 
или даже недоучившийся 
двоечник. Берут практиче-
ски всех - администрациям 
важно заполнить аудитории.

До сих пор средний про-
ходной балл ЕГЭ постоянно 
рос: в 2015 году он состав-
лял 66,1, а в 2020-м поднялся 
до 70,8, поэтому поступить 
на бюджетные 
места могли 
только действи-
тельно хорошо 
подготовленные 
школьники. Но в 
2021-м случилось 
непредвиденное: 
требования к 
абитуриентам стали снижать-
ся. Для того чтобы стать сту-
дентом, требовалось набрать 
всего 70,3 балла. Это харак-
терно в первую очередь для 
региональных университетов 
и институтов. Там требуемые 
баллы сползли с 67,5 до 66,9. 
Авторы исследования ут-

верждают: такие изменения 
связаны с тем, что в прошлом 
году выделено больше бюд-
жетных мест, поэтому попол-
нить ряды студентов смогли 
даже те, у кого раньше не 
было ни единого шанса по-
лучить высшее образование. 
Почти 19% абитуриентов по-
ступили на бюджет, имея от 
56 баллов и ниже. По старой 
советской системе это равня-
ется в лучшем случае нетвер-
дой тройке.

При этом эксперты уве-
ряют, что учиться в регио-
нальных вузах некому даже 
на бюджетных местах. Про-
блема заключается в том, что 
увеличение числа бесплат-
ных квот проходит в первую 
очередь на социально зна-
чимые специальности - вра-

чей, инженеров, педагогов. 
Но осваивать эти профессии 
молодежь не желает. «В ре-
гиональные вузы поступает 
обычно выпуск региональ-
ных же школ, но этот выпуск 
не обеспечивает нужного ко-
личества абитуриентов для 
того, чтобы заполнить выде-
ленные дополнительно бюд-
жетные места», - утверждает 
автор проекта «За возрожде-
ние образования» Александр 
Иванов. Он же считает, что 

речь идет о про-
блемах плани-
рования - места 
дали, но кто на 
них учиться бу-
дет, не подумали.

По этой при-
чине в прошлом 
году в вузы при-

нимали практически всех, 
невзирая на количество 
баллов. «Берут всех подряд, 
больше половины необуча-
емых ребят, которые ничего 
из школы не вынесли. Сдать 
разрешили даже на выбор 
информатику вместо физи-
ки, химии, и с этим набором 

- пожалуйста, куда угодно. 
Но желающих идти на эти 
специальности нет, потому 
что окончишь, а где и кем 
работать и сколько полу-
чать будешь? Отучиться по-
сле 11 классов четыре года в 
бакалавриате, а потом стать 
никем?» - продолжает Алек-
сандр Иванов.

Совершенствуемся 
до бесконечности?

Между тем в правитель-
стве идут споры о том, нужно 
ли высшее образование во-
обще и как оно должно вы-
глядеть. Премьер-министр 
Михаил Мишустин заявил, 
что в стране надо вводить не-
прерывное обучение. «Еще 
одна важная часть нашей ра-
боты касается развития кад-
рового потенциала. Список 
востребованных профессий 
постоянно обновляется, поэ-
тому непрерывное обучение 
становится главным трендом 
современного образования», 
- сказал он участникам Гайда-
ровского форума.

Сегодня сторонники по-
добной модели утверждают, 
что учеба не заканчивается с 
получением диплома, а долж-
на продолжаться всю жизнь. 
Специалисты обязаны со-
вершенствовать свои знания 
и навыки, следить за исследо-
ваниями и новыми разработ-
ками. Концепция непрерыв-
ного обучения заключается в 
том, чтобы после окончания 
учебного заведения продол-
жать развиваться, посещать 
специальные курсы, так как 
полученные знания быстро 
устаревают.

Противники новой кон-
цепции считают, что под по-
нятием «непрерывное об-
учение» подразумевается 
полное упразднение высшего 
образования. Сейчас чело-
век, получивший диплом, мо-
жет сказать, что он является 
специалистом. Реформы по-
меняют эту систему: работ-
ник все время должен будет 
подтверждать, что он что-то 
умеет, а для этого каждый 
год проходить различные об-
учающие программы. Вме-
сто дипломов появятся некие 
портфолио, в которых будут 
указываться навыки и ком-
петенции, заменяя знания и 
квалификацию. Пока пред-
ставители этих двух лагерей 
отчаянно спорят, в выигрыше 
остаются бизнесмены, рас-
ширяя рынок образователь-
ных услуг. Впрочем, в этом 
есть польза: бывшие троеч-
ники, поступившие в вузы по 
причине недобора студентов, 
всегда смогут наверстать упу-
щенное на курсах профессио-
нальной подготовки.

Наталья Владимирова
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В прошлом году выделено больше бюджет-
ных мест, поэтому пополнить ряды студен-
тов смогли даже те, у кого раньше не было 
ни единого шанса получить высшее образо-
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Актриса и депутат Госдумы призвала создать «на-
ционального героя в кинематографе» в пику пер-
сонажам западных фильмов и сказок, которые, 
по мнению Елены Григорьевны, небезупречны с 
моральной точки зрения.

- Американская героика 
влияет на наших детей, - за-
явила Елена Драпеко. - Но 
детям нужны сказки, нуж-
ны герои из этих сказок. 
По словам Елены Григо-
рьевны, вся загвоздка в том, 
чтобы создать собственный 
кинотипаж, который бы 
являлся образцом высокой 
нравственности. Где его 
взять? И на это у актрисы 
заготовлен ответ:

- У нас богатая исто-
рия. Она богата не только 
сказочными героями, но и 
подлинными, которые спа-
сали Русь. У нас есть целая 
серия старых фильмов, со-
ветских. Я думаю, что надо 
вернуться к этой теме - соз-
дания национального героя 
в кинематографе. 

Также актриса-депутат 
считает, что отечествен-

ным фильмам надо отда-
вать больше места в про-
кате: «Пусть будет 10% 
американских фильмов, 
90% российских. Можно 
взять формат французский 
- 30 на 70».

- Я бы не сказал, что 
народные сказки имеют 
морализаторский отте-
нок, - говорит кинокри-
тик Николай Никулин. - В 
оригинале это страшная 
мифология, как мифы 
Древней Греции, где всю-
ду проливают кровь. Это 
Николай Кун собрал древ-
негреческие сказки, струк-
турировал их и превратил 
в назидательные притчи. 
Это Шарль Перро сам 
придумал мораль сказке 
про Красную Шапочку, со-
проводив ее словами, что 
и детишкам, и особенно 

девицам, «в пути встречая 
всяческих мужчин, нельзя 
речей коварных слушать».

Для меня главный во-
прос: как рассказать сказки 
или пересказать комикс? 
То, что делает компания 
«Дисней», - это максималь-
но адаптированный для 
детей продукт. Супергерои 
пусть и ходят словно в ко-
стюмах для стриптиз-клу-
ба, тем не менее не занима-
ются сексом и не делают 
никаких намеков. Они про-
сто все время побеждают 
врагов и вселяют уверен-

ность зрителям, что спра-
ведливость существует.

Если поступать так же, 
то есть взять персонажей 
народного фольклора и 
придумать качественный 

сценарий про торжество 
справедливости, победу 
добра над злом, то мож-
но делать не только ин-
тересное кино, но и при-
носящее прибыль, что 
и продемонстрировала 

третья часть «Последне-
го богатыря», заработав-
шая на территории СНГ 
около двух миллиардов 
рублей.

Дело, конечно же, не в 
том, что у нас не хватает 
своих героев (в Америке 
их вообще нет, все супер-
герои выдуманы). Дело в 
том, что надо просто де-
лать хорошее кино: не с 
целью назидать и поучать, 
а с такой целью, чтобы не 
было стыдно за свое твор-
чество. И тогда не важно, 
сколько будет представле-
но в процентах зарубежно-
го и отечественного кино. 
Зритель пойдет на то, что 
ему нравится.

Лидия Мезина

- Иван, фильм об эпи-
ческом противостоянии 
Карпова и Корчного, вам 
досталась шахматная 
фигура исторического 
масштаба. А с чего все 
началось?

- Меня позвали пробо-
ваться на роль Карпова 
вскоре после премьеры 
фильма «Текст» в октябре 
2019 года. Я как-то сразу 
решил, что не смогу напол-
нить собой эту роль, чем 
и поделился с режиссером 
Алексеем Сидоровым. Он 
самоотвод принял... А спу-
стя полгода снова позвал 
на эту роль. Какой смысл 
было это делать, никто, 
кроме него, и не понял. 
Но я пришел, снова по-
пробовал, меня убедили и 
утвердили... Хотя понача-
лу я даже не понимал всей 
этой шахматной нотации, 
что такое «е2 - е4». За три 

недели попытался погру-
зиться в эту игру настоль-
ко, насколько мог. Купил 
книги Карпова «В далеком 
Багио» и Андрея Иванова 
«100 великих шахмати-
стов». Скачал программу 
«Мастер-класс» и просмо-
трел на YouTube практиче-
ски все уроки Гарри Каспа-
рова. Купил доску и ночами 
разыгрывал сам с собою 
партии Андерсена, Морфи, 
Фишера и Спасского, пред-
ставляя, что я - шахматист!

- Но вы же познако-
мились и с самим Анато-
лием Карповым. Что он 
вам рассказал?

- Карпов - человек до-
вольно закрытый, и все, чем 
хотел поделиться, он выска-
зал в своей книжке про тот 
матч. Но мне важно было 
получить благословение, 
ведь играть реального, ныне 
живущего человека очень 

сложно. Он всегда может 
позвонить потом и сказать: 
«Что вы там наснимали!» 
Наша встреча с Анатолием 
Евгеньевичем состоялась 
уже после начала съемок. 
Обнялись, посмотрели друг 
другу в глаза. Я задал мно-
го вопросов. Что-то Карпов 
рассказал, что-то не стал. 
Показал, как играет, какие-
то свои характерные движе-
ния, привычки. И все.

- Вы пытались играть 
его характер, какие-то 
теневые стороны?

- Сначала я хотел ото-
бразить волю к победе по-
ставленным взглядом хлад-
нокровного расчетливого 
убийцы, который уничтожа-
ет соперника. А в итоге пе-
редал внутренний стержень 
через спокойствие, сосре-
доточенность, уверенность. 
Когда не подаешь вида и 
ведешь свою игру, даже если 
проигрываешь. Отрица-
тельные же черты героя ис-
ходят из контекста картины 
- когда Карпов срывается на 
жену или кричит на команду, 
хотя команда не виновата. 

Срывы, которые настоя-
щий, а не бумажный чемпи-
он позволить себе не может. 
Вот мой персонаж, а вместе 
с ним и я, пришел к тому, что 
нужно сначала стать чемпи-
оном внутри себя, тогда при-
дут победы и на шахматной 
доске.

- Какой момент съемок 
вспоминается теперь как 
самый сложный?

- Когда много уже было 
отснято, я вдруг услышал 
от режиссера, что я - не 
Карпов! Мол, Карпов - это 
такой крепкий уральский 
мужик, а ты какой-то хлю-
пик московский... Для меня 
это было тотальное уни-
жение. Хотелось убежать 
с площадки, выключить 
телефон. Я сел в вагончике 
и маниакально, в слезах, на-
чал играть с собой в шахма-
ты. Плакал - играл, плакал 
- играл. К съемкам и жизни 
вернула реплика увидевше-
го это Алексея Сидорова: 
«О! Это характер!» И мы 
продолжили снимать.

- А какие воспоминания 
у вас остались о заку лисье 
съемок?

- О! Не только воспоми-
нания! Диана Пожарская, 
сыгравшая роль жены 
Анатолия Карпова, и в 
жизни стала моей женой. 
И сейчас у нас уже растет 
сын, круглый тезка своего 
прадеда - Олег Иванович 
Янковский... Кстати, после 
предпремьерного показа 
Карпов подошел ко мне, по-
благодарил за фильм и рас-
сказал, что в конце 1980-х он 
подарил моему деду, Олегу 
Ивановичу, шахматы. Я же 
признался, что бабушка пе-
редарила эти шахматы мне 
вскоре после смерти деда. И 
теперь я в них играю...

Андрей Князев
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Западные сериалы лучше наших. 
И дело не только в деньгах. Хотя и 
в них тоже - в американских иной 
эпизод стоит столько, сколько наш 
12-серийник. Но главное - четкая и 
захватывающая драматургия. Каж-
дый герой имеет развитие, в каждой 
новой сцене происходит что-то не-
ожиданное. Проработаны все планы, 
костюмы, интерьеры, пейзажи. Сло-
вом, одно удовольствие.

Но есть вещи, к которым я никак 
не привыкну. Примерно в каждом 
втором западном сериале - а то и 
чаще! - обязательно будируется тема 
секс-меньшинств. То среди девочек 
происходит любовь, то среди маль-
чиков. Притом никакой драматурги-
ческой необходимости именно ЛГБТ 
приплетать вовсе нет. Могли бы и 
традиционной любовью ограничить-
ся. А вот поди ж ты.

Не думал я, что стану приводить 
отечественный сериал как положи-
тельный пример, но в «Вертинском» 
гомосексуалистом оказывается ак-
компаниатор заглавного героя и бла-
годаря этому его судьба превращает-
ся в драму, а в итоге возвышается до 
высокой трагедии и заодно характе-
ризует чудовищный нацистский ре-
жим.

В западных же сериалах тему 
ЛГБТ трогают мимоходом и походя. 
Ей-ей, напоминает советские време-
на, когда идеологический отдел ЦК 
диктовал творцам - литераторам и 
сценаристам, - чтобы в каждом про-
изведении обязательно звучала ру-
ководящая и направляющая роль 
Коммунистической партии. И еще 
передовой рабочий класс желатель-
но было отметить.

Вряд ли нынче в Голливуде, на 
«Нетфликсе» или Си-би-эс действу-
ют идеологические отделы, значит, 
фокусировка творцов на ЛГБТ-теме 
объясняется их личными предпо-
чтениями? А может, по негласному 
идеологическому договору публику 
приучают жить в новой толерантной 
реальности?

У нас тоже, несмотря на все зако-
ны и прибавки в Конституцию, дей-
ствуют не мытьем, так катаньем. Вот 
явился певец Киркоров на вручение 
премий Муз-ТВ в компании полуго-
лых стриптизеров и с дружком в смо-
кинге - как бы свадьба у них была. А 
Даня Милохин - в одеянии, которое 
с одной стороны - мальчиковое, а с 
другой - девичье. Об этом сперва все 
написали, когда они в таком виде де-
филировали. Потом, когда трансля-
цию по ТВ показали. Потом, когда ка-
нал на миллион оштрафовали. Иван 
Ургант в передаче имени себя на эту 
тему шутил раз десять, не меньше.

Теперь возник новый повод для 
хайпа: какой-то «оскорбленный зри-
тель» подал иск на сумму 24 милли-
она рублей. И снова все информаци-
онные агентства, газеты и журналы 
об этом снимают, пишут и пишут...

Да! Можете меня, конечно, в пара-
нойе обвинить, но очень похоже на 
то, будто некий «подпольный обком» 
действует.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Подпольный 
обком действует

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в соав-
торстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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   Иван Янковский: 
« Режиссер довел 

меня до слез»

Драпеко против Голливуда

Внук народного артиста, похоже, превращается в 
серьезного актера. Во всяком случае, у режиссеров 

Иван сейчас нарасхват. Прогремевший скандальный 
«Текст», разрекламированный «Союз спасения», а 
теперь самый младший Янковский снялся в филь-

ме «Чемпион мира», где сыграл молодого шах-
матного короля Анатолия Карпова.
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ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА  Е. ДРАПЕКО
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Филипп Киркоров подал 
в суд на компанию, которая 
должна была сделать ремонт 
в одной из трех его квартир 
на Арбате. Двухэтажный 
пентхаус в элитном ЖК 
«Филипповский» площадью 
537 кв. м король российской 
эстрады, как говорят, пере-
купил у бывшего президента 
Киргизии Аскара Акаева. И 
решил сделать там ремонт 
на свой вкус. Артист заклю-
чил договор со строительной 
компанией на отделочные 
работы на 32 млн рублей. В 
качестве аванса Киркоров 
перевел 11 млн. Однако ре-
монтники, получив деньги, 
работать не торопились. По 
мнению певца, они ничего в 
квартире не сделали. Тогда 
Филипп решил договор рас-
торгнуть, а аванс потребовал 
вернуть. Но получил назад 
только 5,5 млн. Еще столько 
же мастера оставили себе и 
отдавать не желают. При-
шлось Киркорову обращать-
ся в суд.

Туда же, видимо, придется 
идти и бывшей супруге Ромы 
Жукова Елене. С артистом 
она развелась еще в 2019-м. 
Но конфликты по матери-
альным вопросам у них пе-
риодически вспыхивают до 
сих пор. Так, Елена уверяет, 
что Жуков не желает содер-
жать их общих шестерых де-
тей. А недавно женщина со-
вершенно случайно узнала, 
что экс-супруг продал без ее 
ведома особняк стоимостью 
25 млн рублей. Сам артист 
утверждает, что ничего не 
продавал, а произвел обмен 

на другую недвижимость. В 
результате выручил кое-ка-
кие деньги, которые и готов 
поделить. Но Елена ему не 
верит. И, скорее всего, будет 
искать правду в суде.

- Что касается ситуации 
с особняком Ромы Жукова, 
то, вероятно, его супруга по-
сле развода не подавала на 

раздел имущества. Соответ-
ственно в ЕГРН нет сведе-
ний о том, что она является 
совладельцем этого объек-
та, - считает юрист Оксана 
Гурина. - Сейчас она может 
поступить так: надо срочно 
взять выписку из ЕГРН на 
этот дом, подать через суд 
заявление об обеспечитель-
ных мерах, то есть наложить 
арест на дом. И потом подать 
заявление в суд на отмену 
сделки как несостоятельной, 
не соответствующей зако-
ну на том основании, что не 
все собственники участво-
вали в отчуждении этого 
имущества. Тем более что 
при сделке всегда запраши-

ваются сведения, нажито ли 
это имущество в браке, есть 
ли супруг, который может 
иметь право на этот объ-
ект... Если на эти вопросы 
были отрицательные отве-
ты (изложенные письменно, 
конечно), то получается, что 
в регпалату были предостав-
лены заведомо ложные све-

дения. По суду, 
скорее всего, 
будут примене-
ны последствия 
недействитель-
ности сделки. 
То есть всем 
сторонам долж-
но будет вер-
нуться то, чем 
они владели до 
этого: Жукову 
и его бывшей 
жене возвра-
щается дом, а 
покупателям - 
деньги.

А вот сможет ли вернуть 
свои 5,5 млн Филипп Кирко-
ров, который судится со стро-
ителями, сложно сказать. У 
него ситуация не такая одно-
значная. Все зависит от того, 
какой договор был состав-
лен. Возможно, по догово-
ру строители сами должны 
были закупать материалы. И 
купили их как раз на ту сум-
му, которую отказываются 
возвращать Киркорову. На 
этот случай у них должны 
быть все чеки, приходно-кас-
совые ордера. Или, допустим, 
они уже произвели какие-то 
черновые работы, которые 
артист не заметил.

М.Н.

Певица осудила тех артистов, которые продолжают давать 
концерты в то время, когда коронавирус разбушевался 
с новой силой. Сама она не выступает: мол, не хочет 
подвергать опасности зрителей. Но только ли в этом все 
дело?

Сейчас пандемия действи-
тельно вышла на очередной 
виток. Из-за особо заразно-
го штамма «омикрон» даже 
в нашей довольно беспеч-
ной стране объявили осо-
бый режим: по заданию аж 
президента подготовили до-
полнительные больничные 
койки, оборудование, пред-
упредили о возможном уже-
сточении всяческих ограни-
чений...

А вот Ирине Аллегровой 
они совершенно не страш-
ны: певица давно сама себя 
ограничила, прежде всего в 
контактах со внешним ми-
ром. Живет затворницей. 
Изредка появляется лишь 
на мероприятиях, которые 
совсем уж обидно пропу-
стить: летом спела на «Но-
вой волне», в прошлом дека-
бре - на «Песне года». После 
чего снова спряталась за во-
ротами своей подмосковной 
резиденции, где занимается 
искусством. Но не музы-
кальным, а кулинарным. 
Призналась, что научилась 
выпекать «пышные, сумас-
шедшие, полезные хлеба», 
которыми потчует родных 
и друзей. С близкими певица 
отметила и свой недавний 
день рождения - 70 лет. Хотя 
это, конечно, шикарная дата 
для публичного отмечания: 

пышные торжества, бе-
нефис, юбилейный тур по 
стране. У Аллегровой даже 
стояли в графике какие-то 
концерты, но она все их от-
менила:

- Сделала это потому, что 
боюсь не только за себя, 
но и за людей, которые в 
принципе ведут себя очень 
неразумно на сегодняшний 
день, посещая большие ме-
роприятия, а потом врачи 
не знают, что делать, когда 
койки все заполнены. Мно-
гие мои коллеги работают, и 
флаг им в руки, но я это не 
приветствую. Надо думать 
о людях. Вот я прежде всего 
думаю о людях, а не о своем 
кармане...

- Полагаю, что дело не 
в заботе о людях, - считает 
звездный промоутер Сергей 
Лавров. - Просто у Ирины 
Аллегровой билеты на кон-
церты не продаются. Прода-
вались бы билеты - поехала 
бы и отработала все высту-
пления. Я больше чем уве-
рен, что пандемия здесь аб-
солютно ни при чем. Вопрос 
только в продаже билетов. 
Народ на нее не идет, по-
тому что народ уже устал с 
ней прощаться. Она сделала 
десять прощальных туров. 
Каждый тур у нее был про-
щальный. Теперь люди об-
манываться не хотят. С ней 
уже все попрощались - вот в 
чем дело, на мой взгляд. 

- А как у других арти-
стов - билеты продают-
ся? Как дела с концертами 
вообще?

- Да у всех, в общем-то, 
плохо. Потому что оста-
лось очень много ограни-
чений, народ боится отмен 
и переносов, поэтому и на 
других звезд неохотно по-
купает билеты. В шоко-
ладе пока только всякие 
ютьюбовские исполнители, 
тиктокеры, рэперы, стен-
даперы. Потому что на них 
ходит молодежь, которая 
в принципе ничего не бо-
ится, которой море по ко-
лено. А у зрелых артистов, 
на которых ходит солидная 
публика, дела идут не ахти. 
Их публика - осторожная, 
с головой, и эта публика на 
концерты сейчас не рвется.

Лидия Мезина

Киркоров воюет со 
строителями, а Жуков - 
с женой
Финансовые и имущественные споры возникают там, 
где есть и финансы, и имущество. Неудивительно, что 
напряженные ситуации такого рода часто возникают у звезд 
и их родных. Вот и в этот раз грянуло сразу два скандала...

Аллегрова
накинулась 
на коллег:

«Надо 
думать 
о людях!»

для публичного отмечания: 

Дочь Лолиты 
живет в скромности

Еве Цекало - единственной дочери певицы Лолиты Милявской - 23 года. Она живет с бабушкой в Киеве, учится там в филиале Варшавского университета. Но звездным 
родством не кичится и к богатству не стремится.

- Я сама росла в эпоху, 
когда в магазинах ничего не 
было, - говорит певица. - Для 
меня и куклы, и сладости на 
Новый год были большим 
подарком. А дочь не знает, 
что такое дефицит, но все 
равно живет скромно. Если 
просит купить ей новый мо-
бильный телефон, то я знаю, 
что она не стремится к новой 
модели, а просто старый при-
шел в полную негодность.

Лолита уверяет, что прин-
ципиально не балует дочь, не 
старается ей скупать послед-

ние дизайнерские коллекции 
одежды, как некоторые кол-
леги по сцене.

- Дочь рассказывает мне, 
что однокурсницы, оценивая 
ее внешний вид, часто назы-
вают ту или иную марку. А 
дочь отвечает: «Я не знаю, 
что это, это мне мама купи-
ла, а бирки срезала». А я дей-
ствительно срезаю все бирки. 
Во-первых, они натирают 
шею, во-вторых, не хочу, что-
бы дочь думала про бренды, 
марки и прочую мишуру, - по-
яснила артистка.

Единственное, о чем 
скромная Ева недавно попро-
сила знаменитую мать, был 
крестик с бриллиантом.

- Я поехала в магазин, 
сфотографировала, отпра-
вила ей варианты. Что вы 
думаете - Ева выбрала са-
мый дешевый! - удивляется 
Лолита. - Это хорошее ка-
чество, но оно потом может 
мешать. Я хотела бы, чтобы, 
когда дочь выйдет замуж, 

она показывала супругу 
пальчиком: «Вот это, это и 
еще вот это под елочку». Но 
сейчас Ева вся в учебе. Бы-
вает, не могу дозвониться 
до дочери, а потом она мне 
говорит, что занималась в 
онлайне английским и по-
этому не могла ответить на 
звонок. Мне бы в ее годы 
такую усидчивость и целе-
устремленность!

Федор Григорьев

Жуков - с бывшей женой. Роман 

и Елена развелись в 2019-м
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Напомним, что в октябре 
прошлого года после 30-лет-
него раскола воссоединились 
Театр на Таганке и «Содруже-
ство актеров Таганки». В де-
кабре заговорили о слиянии 
МХАТ им. Горького и МХТ 
им. Чехова, но пока этот про-
ект нереализован. Зато не-

ожиданно реализовался дру-
гой: Театр сатиры и Театр им. 
Армена Джигарханяна (кото-
рый недавно получил назва-
ние «Прогресс сцена Армена 
Джигарханяна») - это теперь 
единое целое.

- Это абсолютный плюс, 
- заявил худрук новой куль-

турной структуры 
Сергей Газаров. - Я 
ожидаю даже по-
вышения КПД при 
объединении мощ-
ностей, талантли-
вых людей, кото-
рые есть в этих 
двух театрах. Это 
будет достаточно 
мощная структура 
с четырьмя сце-
нами под одним 
крылом.

- Театры стали 
объединять по 
разным причи-
нам, - говорит ре-
жиссер и худрук 
«Школы совре-
менной пьесы» 
Иосиф Райхель-
гауз. - И резуль-
тат получается 
в каждом случае 
разный. Что ка-
сается объедине-
ния двух Таганок, 
то когда-то это 
и был один те-
атр - прекрасный, 
выдающийся , 
лучший из луч-
ших. И опреде-
лял все это один 

человек - Юрий Петрович 
Любимов. Если сегодня най-
дется мастер такого уровня 
и будет руководить Таган-
кой, то объединение можно 
будет считать правильным и 
мудрым решением. Но пока 
в Таганку непонятно кто на-
значен главным режиссером 
(им стал Юрий Муравицкий. 
- Ред.). Там сильная и мощная 
директор - Ирина Апекси-
мова. Но директор не может 
определять художественную 
идеологию театра. Конечно, 
дай бог, чтобы там все было 
хорошо. По поводу объеди-
нения Театра сатиры и Театра 
Армена Джигарханяна могу 
сказать следующее. Сергею 
Газарову, которого называ-
ют «молодым режиссером», 
идет 64-й год. Он когда-то 
сделал как режиссер один 
спектакль - «Ревизор». Но 
строительство театра и опре-
деление его художественной 
программы - это не то же 
самое, что сделать один при-
личный профессиональный 
спектакль. Ему сначала дали 
театр Джигарханяна - за-
стойное, много десятилетий 
никому не интересное место. 
Может быть, Газаров мог его 
как-то оживить. Но когда при 
этом он еще берется за Сати-
ру! За театр с колоссальны-
ми корнями, с колоссальной 
историей - это абсурд. И он 
радостно рассказывает про 
какие-то планы, про четыре 
сцены, про то, что нет режис-
серского театра... Да у него 
просто образования нет ре-
жиссерского! Он окончил 
актерский курс в студии Оле-
га Табакова. У меня есть ощу-
щение, что объединение Са-
тиры и театра Джигарханяна 
- это полный провал тех, кто 
вообще начинает занимать-
ся всеми этими слияниями и 
объединениями. Мне кажет-
ся, что правильная ситуация 
- это когда назначают худо-
жественным руководителем 
сильного режиссера-админи-
стратора. Так произошло, на-
пример, в Театре им. Романа 
Виктюка. У нас, к счастью, 
есть очень сильное поколе-
ние режиссеров, которым 
плюс-минус 40 лет или около 
50. Это самое время, чтобы 
руководить театрами!

М.Н.

Ограбление вдовы Алек-
сандра Градского наделало 
много шума. Еще бы! Ма-
рина Коташенко, выехав по 
делам из своего особняка в 
подмосковном поселке, по-
пала в подставное ДТП: в 
ее машину въехали сзади, 
Марина вышла, чтобы вы-
яснить, в чем дело... И тут 
же «познакомилась» с тремя 
мужчинами, которые, угро-
жая оружием, заставили ее 
вернуться домой и отдать 
хранившиеся под кроватью 
100 млн рублей. Как оказа-
лось, эти деньги Марина нака-
нуне перевезла из московской 
квартиры. Ее знаменитый су-
пруг предпочитал хранить все 
сбережения наличными, об 
этом знали в его окружении. 
Поэтому возникла версия о 
том, что ограбление вдовы 
произошло по наводке. Гово-
рили, что, может, даже сама 
Коташенко все инсцениро-
вала, поскольку обратилась в 
полицию только спустя семь 
часов после происшествия. 
Но быстро выяснилось, что 
ей этот спектакль был невы-
годен. Проще было вообще 
промолчать об этих деньгах, 
будто их и не было. А тот 
факт, что сумма похищенных 
сбережений была озвучена, 
обязывает Марину рассчи-
таться с другими наследни-
ками, в частности с детьми 

Градского от предыдущего 
брака. Не сохранила наслед-
ственные деньги - компен-
сируй их. То есть Коташенко 
должна будет возместить ту 
сумму, которую получили бы 
наследники, если б грабежа 
не было... Но и это еще не все. 
Вполне возможно, что Мари-
не придется предстать перед 
судом. И доказывать, что ее 
брак с Александром Град-
ским, заключенный за месяц 
до смерти маэстро, является 
законным. Дело в том, что 
родственники в этом сомне-
ваются. Двоюродная сестра 
артиста Наталья Градская в 
эфире канала «Россия-1» на-
прямую обратилась к вдове 
своего брата: «Марина, ваш 
брак вообще недействителен. 
Вы заставили больного чело-
века жениться на вас. Да и во-
обще какая любовь двигала, 
если Саша умер? Какая лю-
бовь, где она была? Он уми-
рал один в квартире!»

Известно, что родствен-
ники музыканта не нашли 
общего языка с его любимой 
женщиной. Могут ли они 
оспорить ее право называться 
женой Градского и претендо-
вать на наследство?

- Могут, - считает юрист 
Оксана Гурина. - Они могут 
подать иск в суд с требовани-
ем признать этот брак недей-
ствительным. У нас можно в 

суд подать любой иск и оспо-
рить все что угодно. Раз уж 
они назвали брак недействи-
тельным, это косвенно указы-
вает на то, что родственники 
попытаются оспорить права 
Коташенко на наследство. Но 
шансов у них мало. Ведь в та-
ком деле главное - доказать, 
что в момент заключения бра-
ка Александр Градский из-за 
тяжелой болезни находился 
в состоянии измененного со-
знания. То есть был недееспо-
собен или ограниченно дее-
способен. Для этого нужно 
предоставить фото- и видео-
материалы его неадекватного 
поведения, а также свидетель-
ства очевидцев. Однако вся 
страна была очевидицей того, 
что незадолго до смерти Град-
ский был вполне вменяем. 
Он, несмотря на плохое само-
чувствие, приезжал на съемки 
шоу «Голос» и вел там себя как 
разумный человек. Да, как го-
ворят, физически он был не в 
лучшем виде. Его доставляли 
на съемочную площадку на 
медицинской каталке. Но пси-
хологически он вел себя как 
человек, который все понима-
ет и отдает отчет в своих дей-
ствиях и суждениях. Поэтому 
доказать его неадекватность 
будет трудно. Я бы даже ска-
зала - невозможно.

Лидия Мезина

Вдова Градского 
предстанет перед 
судом?
Марина Коташенко, у которой на днях 
грабители отняли аж 100 млн рублей, 
может попасть в сети Фемиды не только 
как потерпевшая, но и как ответчица. 
Родственники артиста нащупали способ 
лишить ее наследства. В Москве взят курс на слияние 

очагов культуры. На днях 
произошло очередное слияние - 
Театр сатиры и «Прогресс сцена 
Армена Джигарханяна» стали 
одним юрлицом с одним общим 
руководителем - Сергеем 
Газаровым.

«Это полный 
провал!»
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ками, в частности с детьми ствительным. У нас можно в Лидия Мезина

- Сегодня если ты не 
темнокожий гей со сло-
манной рукой, то полу-
чить «Оскар» тебе не 
светит, - возмущается 
фигурист. - Я был в шоке, 
когда в мюзикл «Кра-
савица и Чудовище» на 
главную партию пригла-
сили 115-килограммо-
вую темнокожую девоч-
ку. И она еще гордится 
тем, что сейчас ее мечта 
может осуществиться: 
мол, раньше бы она не 
могла, потому что мир 
заполняли красотки из 
глянца.

По словам Жулина, 
сегодня мир больше на-
поминает Королевство 
кривых зеркал, когда 
все вокруг словно пере-
вернуто с ног на голову. 
И крайности в отно-
шениях модной нынче 
терпимости спортсмена 
очень тревожат.

- Недавно мне позво-
нил кто-то из журна-
листов и спросил, что я 
думаю о фигуристе по 
фамилии Ледук (аме-
риканский фигурист, 

который не относит 
себя ни к мужскому, ни 
к женскому полу и стал 
первым небинарным 
атлетом на Олимпиа-
де. - Ред.). Ну я и бряк-
нул, мол, не хочу уродов 
комментировать. И все 
сразу стали кричать: 
мол, Жулин назвал не-
бинарного уродом. Мне 
сразу написала из Ка-
нады Меган Дюамель 
(олимпийская чемпион-
ка. - Ред.), что я должен 
извиниться. А за что?

Подобные явления, 
по мнению Александра, 
негативно отражаются 
на соревновательном 
моменте в спорте. Ибо 

женское и мужское фи-
гурное катание - разные 
дисциплины, с разными 
требованиями и систе-
мой оценок.

- Когда мужчина го-
ворит, что чувствует 
себя женщиной и пере-
ходит в женский спорт, 
то это неправильно, по-
тому что у мужчин есть 
определенное конку-
рентное преимущество, 
- считает тренер. - А тут 
на чемпионате Амери-
ки появляется 17-летний 
потрясающий маль-
чишка, и говорит, что 
чувствует себя девоч-
кой. А завтра он выйдет 
и как девочка обыграет 

наших Щербакову, Тру-
сову и Валиеву. Разве 
это правильно?

По мнению Жулина, 
вся эта ерунда идет из 
Америки. Он до сих пор 
в шоке от истории, ко-
торая потрясла Штаты 
в мае 2020 года, когда 
полицейскими во время 
ареста в Миннеаполисе 
был убит афроамери-
канец Джордж Перри 
Флойд-младший.

- Из-за смерти гра-
бителя-наркомана весь 
мир встает на колено, 
это же безумие! - него-
дует олимпийский чем-
пион.

Иван Попельнюхов

Александр Жулин:
«Мир сошел с ума!»

В своих стремлениях к толерантности и 
политкорректности мир обретает уродливые 

черты и впадает в крайности. В этом убежден 
олимпийский чемпион, тренер по фигурному 

катанию Александр Жулин.
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«Думал, пройдет, 
но не проходит»

- Симон, чем ты в детстве 
занимался? Стихи тогда уже 
писал?

- Ничего подобного! Я жил 
во Львове и был математиче-
ским мальчиком. Ни о каких 
стихах речи не было никогда, я 
их не писал.

- А родители?
- Родители тоже стихов не 

писали. Они на фронте встре-
тились. Мама была военный 
врач, папа - политрук. И в об-
щем, поэтов в нашей семье не 
было. Я после школы совер-
шенно осознанно пошел учить-
ся на прикладную математику. 
Что интересно, по профессии я 
инженер-программист, но ком-
пьютера в институте не видел 
никогда. Хотя тогда уже были 
БЭСМ (Большая электрон-
но-счетная машина. - Ред.) и 
перфокарты. В общем, пошел 
я по распределению работать 
в вычислительный центр во 
Львове.

- Как же в итоге пришел в 
поэзию? 

- Однажды мне мой началь-
ник посоветовал почитать в 
журнале «Юность» повесть 
Вениамина Смехова «Служе-
нье муз не терпит суеты». Он 
там описывает один день дра-
матического актера, который 
бегает повсюду: съемки, репе-
тиции, запись на радио... При-
ходит домой, ложится спать и 
вспоминает, как он выражает-
ся, «стихи моего друга Сашки». 
И вот внутри повести были эти 
стихи: «Под музыку Вивальди/ 
Под вьюгу за окном/ Печа-
литься давайте/ Об этом и о 
том…» Через несколько лет 
эти стихи, которые написал, 
как оказалось, Александр Ве-
личанский, стали очень извест-
ной песней, когда их положил 
на музыку Сергей Никитин. 
А тогда это было просто сти-
хотворение - очень красивое, 
которое свело меня с ума. Я 
начал бормотать его. С утра 
до ночи. Бормочу-бормочу. И 
через несколько дней ловлю 
себя на мысли, что сам сочи-

нять стал. А я до этого никогда 
в жизни стихов не писал. Ска-
жу честно, что даже и читал-то 
их немного. Думал, пройдет. Но 
нет, не проходит... У меня есть 
работа, я программист. Но мне 
уже не хочется программиро-
вать. Я в уголочек забьюсь и 
пишу стихи. Через несколько 
месяцев понял, что жить без 
этого не могу. Думаю: что же 
мне делать-то? И решил, что 
для меня единственный путь - в 
литературу. Положил свои сти-
хи в конвертик и отправил на 
творческий конкурс в москов-
ский Литературный институт.

- Неужели сразу поступил?
- Нет. По конкурсу я не про-

шел в первый раз. Стал узна-
вать, что и как. И мне сказали, 
что нужна рекомендация со-
лидного литератора. Я отпра-
вил свои стихи Льву Озерову 
- это поэт и переводчик, он 
возглавлял кафедру переводов 
в Литературном институте. И 
еще - поэту Юрию Левитан-
скому. Озеров написал мне ре-
комендацию. А Левитанский 
просто пообещал поговорить 
обо мне с проректором, кото-
рый был его другом… И вот со 
второго раза творческий кон-
курс я прошел. Наверное, бла-
годаря этим рекомендациям. 

«Моим продюсером 
была Почта СССР»

- Это крутой поворот - 
из программистов в поэты. 
Были какие-то сомнения в 
том, что все идет как надо? 

- Конечно! Мне стало страш-
но. Страшно бросить свою на-
лаженную львовскую жизнь, 
где у меня профессия, друзья, 
дом… Мне уже стукнуло 26 лет, 
а я еду в полную неизвестность 
в Москву, где ничего этого нет. 
Из-за своих сомнений я не спал 
ночами. И тут вмешался мой 
папа. «Сынок, - сказал он мне, 
- тебе жизнь дает шанс кру-
то изменить свою судьбу. Ты 
боишься. Но если этого шага 
сейчас не сделаешь, ты никог-
да себе этого не простишь». И 
еще была фраза, которую я 
запомнил на всю жизнь: «Не 

нужно жалеть о том, что сде-
лал, нужно жалеть о том, что 
мог сделать, но не осмелился. 
Не бойся совершать поступ-
ки». Эти слова пересилили 
все мои сомнения. Я поехал 
в Москву. И тем самым 
повторил судьбу 
своего отца. Он 
же в Тбилиси 
учился в фи-
нансовом 
институте. 
П а р а л -
л е л ь н о 
п о д р а -
батывал 
- мешки 
таскал. А 
чтобы та-
скать было 
веселее - пел. 
Однажды к нему 
подошел какой-то муж-
чина: «Вы очень хорошо поете. 
Учитесь этому где-то?» Отец 
говорит: «Нет, я учусь на бух-
галтера». Мужчина удивился: 
«Значит, у вас естественная 
постановка голоса. Вам обя-
зательно надо учиться вокалу! 
Вот мой телефон, позвоните». 
Он оказался профессором 
Тбилисской консерватории. 
Папа позвонил ему и, не зная 
нот, попал в музыкальное учи-
лище. Окончил его, потом кон-
серваторию. И стал певцом.

- А как ты из просто по-
этов стал поэтом-песенни-
ком? 

- Еще во время учебы в 
Литинституте приехал я на 
каникулы домой, во Львов. И 
там в кофейне познакомился 
с парнем - студентом консер-
ватории. Он говорит: «Давай 
напишем песню». Я возмутил-
ся: какая песня, это же низкий 
жанр! У меня - поэзия! Но мы 
с этим парнем стали приятеля-
ми, виделись каждый день. И 
он не отставал с этими своими 
песнями. Я сочинил какие-то 
стихотворные строчки, отдал. 
А он через пару недель про-
вел меня во Львовский дворец 
молодежи на концерт. И там 
звучит песня с моими словами! 
При этом в зале человек 500. И 
они внимательно слушают! Я 

подумал: «Ни фига себе! Зна-
чит, можно написать стихи, ко-
торые станут песней, и их сразу 
услышит много людей». Тогда я 
понял, что должен обязательно 
писать стихи для песен… Вер-
нувшись в Москву, сразу пошел 

в Союз композиторов, 
взял справочник, вы-

писал телефоны 
и адреса тех, чьи 
песни были на 
слуху. Поло-
жил свои сти-
хи в конверт 
и разослал им. 
Можно ска-
зать, что моим 

первым про-
дюсером была 

Почта СССР. 
(Смеется.) Через 

несколько недель на-
чал я всем этим композито-

рам звонить. И все они от меня 
отказались. Отозвался только 
один - Владимир Мигуля: «Я 
почитал ваши стихи. Интерес-
но. Приезжайте, познакомим-
ся». А у него тогда только вы-
шла знаменитая песня «Трава у 
дома». Я приехал к нему и вижу: 
весь письменный стол завален 
чьими-то стихами. Мигуле при-
сылали тексты со всего Союза! 
Как он в этом потоке выудил 
что-то мое?.. И это всегда так: 
способных людей куда больше, 
чем состоявшихся. Мне просто 
повезло… Говорит: «У меня 
есть готовая музыка, напиши-
те на нее стихи». А я никогда 
еще не писал стихи на готовую 
музыку. Но взял кассету и сочи-
нил стихотворные строчки, ко-
торые ритмически ложились 
на эту мелодию. Отдал Мигу-
ле. Он вынес вердикт: стихи хо-
рошие, только я на них напишу 
другую музыку. И эта песня тут 
же стала всесоюзно извест-
ной - «Дни летят», ее исполни-
ла София Ротару. Мигуля мне 
после этого говорит: «Ну вот 
песня получилась. Но ведь та 
первая мелодия так и осталась 
без текста». Я сочинил новые 
строчки. А Мигуле они не по-
нравились. И тогда я снова об-
ратился к своему «продюсеру» 
- Почте СССР. Положил текст 

в конверт и отправил Давиду 
Тухманову. Он написал на эти 
стихи песню «Старое зеркало». 
Ее исполнила молодая Ирина 
Аллегрова. И в 1986-м я полу-
чил за нее свой первый диплом 
на «Песне года». 

«И все-таки стал 
исполнителем!»

- А первый гонорар за что 
ты получил? И сколько?

- 107 рублей за «Дни летят». 
Приличные тогда деньги! Уже 
потом, перед развалом Совет-
ского Союза, в 1990-м или в 
1991-м, когда у меня вышли и 
«Не сыпь мне соль на рану», и 
«Дорогие мои старики», и «Ба-
бушки-старушки», я несколько 
месяцев получал по 2-3 тысячи 
рублей авторских отчислений 
в месяц. Целое состояние! Но 
радовался недолго. Вскоре все 
развалилось: рухнула система 
охраны авторских прав, и гоно-
рары приходить перестали.

- Получается, что как 
поэт ты пробивался всегда 
сам. А что тебе Литератур-
ный институт дал?

- Он меня научил самому 
главному - держать удар. У нас 
каждый вторник был так на-
зываемый семинарский день, 
когда мы обсуждали работы 
друг друга. Удивительное дело, 
ребята, с которыми ты каж-
дый день ходишь на занятия, 
обедаешь в столовой, на этих 
обсуждениях просто рвали 
друг друга в клочья! Я после 
таких семинаров выходил как 
побитая собака и думал: «Что 
я делаю в Литинституте? Я же 
бездарность», - как мне только 
что объяснили мои товарищи. 
Мне не то что писать, мне жить 
не хотелось. Но потом раны за-
тягивались, я снова начинал пи-
сать… Вот в этом смысле Лит-
институт меня очень закалил.

- Где еще тебе пригодилась 
эта закалка? 

- Это мне пригодилось, ког-
да я сам стал исполнять свои 
песни… Как-то раз я написал 
стихи и отдал их Вячеславу 
Добрынину. Он сочинил му-
зыку, сам эту песню («Любов-
ники») исполнил, снял клип. И 
остался очень доволен своей 
работой. А я - нет. Для меня 
в этом тексте главным было 
слово «любовь». А у Добрыни-
на песня получилась не о люб-
ви, а о супружеской измене. 
Я переживал. И тогда Алек-
сандр Кальянов мне сказал: 
«Чего ты мучаешься? Запиши 
сам так, как ты ее видишь». И 
пригласил к себе на студию. 
Так я впервые исполнил свою 
песню, для которой сочинил и 
слова, и музыку. А вскоре уже 
вышел на сцену как артист. 
И зрители меня хорошо при-
няли. Но люди из моего окру-
жения стали говорить: «Зачем 
тебе это надо? Ты пишешь 
отличные тексты, исполните-
ли их поют. Зачем тебе петь 
самому?» Но я же прошел 
школу Литинститута! Поэто-
му отвечал твердо: «Я вижу, 
что людям, перед которыми 
я выступаю, это нравится. А 
если людям нравится - я имею 
право это делать». И все-таки 
стал исполнителем!

Симон ОСИАШВИЛИ:

«Случай 
изменил 
мою судьбу!»
Знаменитый поэт-песенник и исполнитель рассказал 
о крутых поворотах в своей жизни. С мастером слова 
по-дружески беседовал первый заместитель главного 
редактора «Мира новостей» Андрей Авдонин.

Интервью, надо ска-
зать, получилось моти-
вационным. О том, как 
важно использовать 
все шансы, которые 
возникают у нас на 
пути. Успех иногда 
поджидает там, где 
его совсем не ждешь. 
Симон Осиашвили не 
раз в этом убеж-
дался… 

ФОТО  Г. УСОЕВА
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Татьяна - третья жена поэта
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Юрист по вопросам недви-
жимости Илья Семенов: 
«Действительно в послед-
ние годы стала набирать 
популярность процедура 

профессионального осмотра сда-
ваемых квартир. Услугу приемки 
квартир/недвижимости предо-
ставляют многие компании, но 
надо убедиться, что та, которую 
вы выберете, входит в одну из 
строительных саморегулируе-
мых организаций (СРО). При-
глашенные инженеры-строите-
ли, вооруженные специальной и 
обязательно сертифицированной 
техникой, выезжают к заказчику, 
будущему хозяину квартиры, и 
обследуют новостройку на пред-
мет строительных дефектов, а 
именно: перекос дверей, состоя-
ние сантехники, отсутствие отли-
вов, трещины и влага на стенах, 
гуляющий паркет, некачествен-
ная разводка электричества, кри-
во установленные балконные 
рамы или стеклопакеты, соблю-
дена ли заявленная площадь жи-
лья и т. п. На основе дефектного 
акта (ведомости, листа осмотра) 
можно заставить застройщика 
исправить недостатки бесплатно 
до подписания акта приема-пере-
дачи. В случае если фактическая 
площадь окажется меньше заяв-
ленной, на основании обоснован-
ных претензий можно обязать 
застройщика сделать перерасчет 
оплаченной площади (но если ме-
траж окажется больше заявлен-
ных в договоре долевого участия 
(ДДУ) пределов, тогда придется 
платить самому покупателю).

В Москве услуга профессио-
нальных приемщиков обойдется в 
среднем 70 рублей за квадратный 
метр площади плюс оплата ком-
плексных тестов на выбор. Обсле-
дование «однушки» может стоить 
порядка 5 тыс. рублей, но порой 
приглашенные специалисты нахо-
дят дефектов на несколько десят-
ков и даже сотен тысяч рублей.

Советую не обращать внима-
ния на то, что представитель за-
стройщика будет вас торопить с 
осмотром квартиры: ваше пра-
во проверять столько, сколько 
надо, хоть целый день. Не слу-
шайте, если вам говорят, что не-
достаток незначительный. За-
писывайте все. Ознакомьтесь со 
ст. 7 и ст. 8 Федерального зако-
на от 30.12.2004 №214-ФЗ «Об 
участии в долевом строитель-
стве многоквартирных домов и 
иных объектов недвижимости», 
в которых говорится о том, как 
должна проходить приемка 
квартиры у застройщика.

Имейте в виду, что застройщик 
обязан уведомить дольщиков 
о готовности передать объект 
письмом с уведомлением о вру-
чении и описью вложения или 
лично под расписку. По телефо-
ну, на электронную почту или в 
эсэмэске не считается. В течение 
7 дней дольщик должен подтвер-
дить намерение принять кварти-
ру и записаться на приемку. По-
сле этого есть два месяца на то, 
чтобы принять квартиру. Если 
за два месяца после уведомления 
дольщик не придет, застройщик 
подпишет односторонний акт 
приемки, т. е. передаст ему квар-
тиру без его участия.

Бывает, что человек принима-
ет квартиру, а недостатки заме-
чает уже потом, но это не значит, 
что уже ничего исправить нель-
зя. Можно. Минимум 5 лет дом 
будет на гарантии, а его инже-
нерное оборудование - минимум 
3 года. Дольщик может написать 
претензию застройщику, и он 
или управляющая компания бу-
дут обязаны исправить дефекты. 
Если компания добросовестная 
и претензия обоснованна, все 
сделают быстро. Если застрой-
щик любит перекладывать за-
боты на плечи дольщиков или 
дом бюджетный, легкой дорога 
к качеству вряд ли будет».

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы 
по адресу: 129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, 

или на сайт: www.mirnov.ru

Юрисконсульт Игорь Горно-
стаев: «Согласно ст. 2 Закона 
г. Москвы от 12.07.2002 №42 
«О соблюдении покоя граж-

дан и тишины в городе Москве», 
к действиям, нарушающим покой 
граждан и тишину в ночное время 
на защищаемых территориях и в 
защищаемых помещениях в городе 
Москве, относятся в том числе кри-
ки, свист, пение, а также иные дей-
ствия, сопровождающиеся звуками, 
повлекшие нарушение покоя граж-
дан и тишины в ночное время. В со-
ответствии со статьей 3.13 Кодекса 

города Москвы об административ-
ных правонарушениях указанные 
действия влекут административную 
ответственность в виде предупреж-
дения или наложения администра-
тивного штрафа в размере от одной 
до двух тысяч рублей. Исходя из это-
го, вы можете вызвать полицию, по-
требовать составления протоколов 
об административных правонаруше-
ниях и привлечения виновных лиц к 
административной ответственности. 
Не факт, но, возможно, это умерит 
желание ваших маргинальных сосе-
дей вести разудалый образ жизни».

Достал сосед: 
куда обращаться?

В соседней квартире живет алкоголик. Он всегда пьяный, за ЖКУ не 
платит больше двух лет, ежедневно у него собираются дружки под 
стать ему, и через стену я слышу, как они орут, матерятся и дерут-
ся. У меня дети, они даже боятся выходить из дома, а ночью мы все 

не можем заснуть из-за пьяных криков. Какие шаги можно предпринять, 
чтобы это прекратилось?

Алла Ч., г. Москва.

?

!

Адвокат Дмитрий Икаев: «В 
силу ст. 808 Гражданского ко-
декса РФ, договор займа между 
гражданами должен быть за-
ключен в письменной форме, 

если его сумма превышает 10 тыс. 
рублей. В подтверждение догово-
ра займа и его условий может быть 
представлена расписка заемщика или 
иной документ, удостоверяющие пе-
редачу ему определенной денежной 
суммы. Если не составлялся договор 
займа, нет расписки, при заключении 
сделки отсутствовали свидетели и не 
велась видео- или аудиозапись, то ва-
шему знакомому будет сложно дока-
зать в суде, что вы заняли у него день-
ги, а именно он должен это делать, а 
не вы. Судя по письму, доказательств 
передачи вам денег у него нет.

Кроме того, в ст. 809 ГК РФ сказа-
но, что договор займа предполагает 
получение займодавцем с заемщика 
процентов за пользование займом, 
при отсутствии в договоре условия 

о размере процентов за пользование 
займом их размер определяется клю-
чевой ставкой Банка России, действу-
ющей в соответствующие периоды. 
Таким образом, даже при обращении 
вашего знакомого в суд он не сможет 
взыскать с вас проценты более раз-
мера ключевой ставки ЦБ, действу-
ющей в соответствующие периоды, 
за каждый день займа.

Если со стороны знакомого бу-
дет давление по требованию с вас 
денежных средств, сопряженное с 
угрозами в ваш адрес, такие дей-
ствия можно расценить как вымо-
гательство и вы вправе обратиться 
в полицию с соответствующим за-
явлением. Рекомендую иметь дока-
зательства того, что вы передавали 
деньги вашему знакомому. Напри-
мер, сохраняйте чеки о банковских 
переводах, если они были. Или, воз-
можно, у вас были свидетели, ко-
торые могут подтвердить, что вы 
передавали деньги».

Когда ростовщики наглеют
Занял у знакомого без расписки 160 тыс. рублей. Договорились, что через 
три недели отдам ему 200 тыс., но смог вернуть только часть суммы, а 
на остальную попросил отсрочку. Спустя месяц собрал еще часть сум-
мы и отдал. Думал, что долг почти погашен, но знакомый сказал, что я 

должен отдавать ему по 50 тыс. в месяц, пока в сумме не получится 300 тыс., 
а то, что я уже выплатил, - это только проценты. Если не отдам деньги, 
знакомый обещает подать в суд. Есть ли у него шанс его выиграть?

С.Г. Леонидов, г. Калуга.

?
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Юрист Анастасия Прохорова: 
«В соответствии с п. 1 ч. 1 ст. 12 
Федерального закона (ФЗ) «О 
страховых пенсиях» в стра-

ховой стаж наравне с периодами 
работы и (или) иной деятельности 
засчитывается период прохождения 
военной службы, но только если ему 
предшествовали и (или) за ним сле-
довали периоды работы и (или) иной 

деятельности, также включаемые 
в страховой стаж (ч. 2 ст. 12 ФЗ «О 
страховых пенсиях»). Таким образом, 
служба в ВС засчитывается в стаж, 
если: 1) призывник был официально 
трудоустроен до ухода в армию и по-
сле увольнения из рядов ВС РФ; 2) 
бывший военнослужащий приступил 
к труду не позднее чем через один 
год с момента увольнения».

Как отразится на пенсии 
служба в армии

Засчитывается ли служба в армии по призыву в страховой стаж для 
выхода на пенсию?

И. Айтимиров, г. Рязань.
?

!

Материалы подготовила Елена Хакимова

Приемка квартиры 
в новостройке

Скоро я должен въехать в новую квартиру. Не раз слышал, 
что перед подписанием с застройщиком документов о при-
емке квартиры ее нужно проверить на случай возможных 
недостатков. Как и кто это делает, сколько стоит такая 
услуга и есть ли в ней необходимость?

Алексей Широв, г. Щербинка.
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«Мама, когда ты 
меня заберешь?!»

Дети у Светланы не про-
стые - с большими трудно-
стями по здоровью. Хрупкой 
с виду женщине удалось всех 
вылечить, адаптировать к со-
циуму. За ее плечами работа 
военным журналистом в из-
вестном с советского времени 
новостном агентстве. Ей при-
ходилось выезжать в горячие 
точки, эта закалка, вероятно, 
сформировала такой стойкий 
характер.

Светлана рассказывает, 
что о большой семье она меч-
тала с детства. Вышла замуж, 
родился сын Иван. Воспиты-
вала, продолжая работать 
и строить карьеру. С мужем 
отношения в итоге не сло-
жились, но мечта о большой 
и счастливой семье осталась. 
Свою миссию Светлана уви-
дела в приемном материн-
стве. Она приняла решение 
взять ребенка в семью, окон-
чила Школу приемных роди-
телей в Москве. Вспоминает 
свое посещение детского 
дома, которое стало для нее 
судьбоносным.

- Ко мне подошел маль-
чик двенадцати лет, Артем, с 
очень сложным медицинским 
диагнозом, инвалид с детства. 
Он буквально вцепился мне в 
руку: «Мама, когда ты меня от-
сюда заберешь?!» Совершен-
но не таким я представляла 
себе своего приемного сына. 
Растерялась, обещала ему, что 
подумаю, - вспоминает Свет-
лана. - Следующую неделю я 
много читала о заболевании 
Артема. За это время мне 
трижды снилась его покой-
ная мама, которую я никогда 
в жизни не видела, а только 
слышала о ней от воспитате-
лей детдома. В моих снах она 
как будто просила меня по-
мочь ее ребенку. И я приняла 
решение: раз он уже назвал 
меня мамой, значит, отступать 
мне некуда. В конце недели я 
приехала в детдом к Артему, 
сказала ему: «Темочка, у меня 
хорошая новость - мы уезжа-
ем домой». Он стоял со своим 
другом, заулыбался, сказал: 
«А я знал, мамочка, что ты за 
мной приедешь. У меня тоже 
есть хорошая новость: хочу 
познакомить тебя с моим дру-
гом Даней. Его тоже надо за-
брать домой, он без меня про-
падет». У Дани было очень 
сильное косоглазие, врачи 
определяли как неизлечимое. 

Сейчас он высоченный кра-
савец, глазки восстановились. 
Доктор, наблюдавшая его с 
детства, удивляется: «Какие 
вы использовали техники?» 
Отвечаю: «Ничего необыч-
ного, просто наблюдаем мир: 
Данечка, вот птичка, вот рыб-
ка…»

«Если не вы, 
то никто...»

Как читатель уже понял, 
Светлана взяла в семью не 
только Артема, но и Даню. 
По выходным мальчишки 
ездили в детдом навещать 
еще одного своего приятеля - 
14-летнего Лешу. В итоге тот 
тоже оказался в семье.

- Однажды мы с Даней, 
Артемом и Лешей навещали 
детдом, ко мне подошли со-
трудники, говорят: «У нас 
такой мальчик есть! Его 
уже два раза брали в се-
мью и возвращали. Если 
не вы, то никто не спра-
вится и он погибнет». Так 
к нам пришел Сережка, 
сейчас - красавец под метр 
девяносто, - продолжает с 
теплотой описывать исто-
рию своей большой, как 
и мечталось, семьи мама 
Света. Да, кстати, все дети 
называют ее мамой.

Савельева приводит 
данные страшной ста-
тистики Следственного 
комитета. О том, что 40 
процентов выпускников 
детдомов в возрасте от 18 
до 21 года спиваются или 
становятся наркозависи-
мыми, это уже необрати-
мые процессы. Столько 
же попадают за решетку 
по тяжелым статьям - на-
силие, убийство, грабеж... 
Еще 10 процентов закан-
чивают жизнь самоубий-
ством. И всего лишь 10 
процентов переступают 

возрастной порог 21 год в от-
носительно нормальном со-
стоянии.

- Когда слышишь эти 
цифры, становится страшно. 
Единственный выход - при-
емные семьи. Это мировая 
практика, - подчеркивает 
женщина.  - Если решите, что 
не отступитесь и пойдете до 
конца, будете бороться за 
душу конкретного ребенка, 
то вы справитесь.

- Как правило, общество 
жалеет таких детей: ах, бед-
ные сиротинушки… В ито-
ге вырастают жалкие люди, 
считающие, что весь мир им 
обязан. Я жалость не прием-
лю. Много было сирот после 
Великой Отечественной вой-
ны, но они не были жалкими, 
наоборот, говорили: нам по-
везло, мы выжили, руки-ноги 

целы... Получали образова-
ние, становились достойными 
людьми, - поделилась Светла-
на с «МН» одним из главных 
своих педагогических прин-
ципов.

В общей сложности при-
емных детей у нее двенад-
цать. Пятеро уже взрослые, 
выучились, работают. Живут 
самостоятельно, каждому из 
них Светлана выбила поло-
женные по закону квартиры. 
С приемной мамой они на 
связи, часто навещают.

Младшие тоже в порядке. 
Семья считается образцовой 
и одной из лучших в Москов-
ском регионе. Недавно, от-
мечает Савельева, «мои трое 
детей заняли первые три ме-
ста в турнире по шахматам. 
Увлекаются рисованием, за-
нимаются спортом».

Место жительства для сво-
ей большой семьи Светлана 
выбирала долго. Объехала 
множество поселков в Под-

московье. В «Лесном пейза-
же» в Новой Москве услы-
шала колокольный звон от 
расположенного неподалеку 
храма. Сочла это добрым 
знаком. Приобрела участок. 
Почти пять лет строили дом. 
А теперь случился пожар.

Весь дружный 
поселок помогает 
семье

- Было около 18.00. Мы все 
находились дома. Вдруг один 
из старших детей закричал: 
пожар на третьем этаже! Я 
взяла бутылку воды, подумав, 
что возгорание небольшое, 
но когда поднялась на тре-
тий этаж, там все оказалось 
в дыму. Мы до сих пор не по-
нимаем причину возгорания: 
может быть, короткое за-
мыкание или неисправность 
проводки. Успели выскочить 
на улицу буквально в чем 
были - в домашней одежде и 
тапочках, - рассказала «МН» 
Светлана Савельева. - Детям 
я говорю: «Самое главное - 
все живы и никто не постра-
дал». Стараюсь их держать на 
позитиве и сама не раскисать. 
Дом, к сожалению, уже не 
восстановить.

На первое время Светлану 
с детьми приютили соседи. 
Весь дружный поселок спло-
тился и помогает: деньгами, 
продуктами, вещами. Район-
ная администрация выделила 
временное место для прожи-
вания - домик при местном 
храме. Казалось бы, справля-
ются. Но возникла огромная 
проблема.

- Органы опеки и попечи-
тельства, которые курируют 
приемные семьи, формально 
имеют право забрать детей, 
так как дети должны жить в 
определенных бытовых ус-
ловиях, а дом сгорел, - расска-
зала «МН» жительница по-
селка и соседка Савельевых 
Лидия. - Но Света с таким 
трудом восстановила детей 
после детдома, адаптирова-
ла их к жизни вне казенно-

го учреждения! Для детей 
будет огромной трагедией 
оказаться снова в детдоме! 
Зная ситуацию этой заме-
чательной семьи, мы всем 
поселком обращаемся к 
органам опеки: просим не 
изымать детей, которые и 
так настрадались в своей 
жизни. Будем всем миром 
стараться решить вопрос 
с жильем для Светланы 
и ее ребят, сейчас собира-
ем деньги хотя бы пока на 
аренду дома необходимой 
площади.

«МН» присоединяется 
к просьбам жителей по-
селка, курирующих прием-
ную семью, инстанциям не 
забирать детей, а оказать 
поддержку Светлане. Воз-
можно, найдутся спонсоры-
благотворители, которые 
помогут быстро и каче-
ственно отстроить новый 
дом.

Виктория Катаева
Фото автора 

и из личного архива 
Светланы Савельевой

Многодетная семья 
у сгоревших руин

Как не допустить пожара в своем доме?
Константин Кузнецов, 
ведущий эксперт Фонда 
пожарной безопасности: 

1 Использовать исключительно 
исправные электроприборы 

(особенно нагревательные). При 
признаках характерного запаха 
подгорелых полимеров пригла-
сить специалистов по пожарной 
безопасности. Недопустимо ис-
пользование нагревательных при-
боров не по назначению (напри-
мер, сушить на них белье). 

2 Важно соблюдать правила об-
ращения с открытым огнем: 

не курить в постели, не зажигать 
спички рядом с легковоспламе-
няющимися веществами. Внима-
тельно следить за сжиганием му-
сора во дворах. 

3Иметь в жилом доме под рукой 
огнетушители в количестве, 

достаточном для локализации не-
большого очага пожара. В одно-
этажном доме из двух комнат 

достаточно одного-двух огнету-
шителей. В трехэтажном - огне-
тушителей понадобится больше. 
Рекомендуются огнетушители 
углекислотные, они могут хранить-
ся и в неотапливаемом помеще-
нии при температурном режиме 
от + 50 до - 50 градусов (главное 
- чтобы не под воздействием сол-
нечных лучей). Огнетушители сле-
дует размещать на фасаде здания, 
чтобы на случай ЧП соседи могли 
приступить к тушению пожара до 
прибытия пожарных. 

5  Мой загородный дом обору-
дован специальной системой 

пожарной сигнализации - при 
появлении задымления система 
передает сигнал на пост, на кото-
ром круглосуточно находится де-
журный. Рекомендую и читателям 
обзавестись такими системами - 
они недорого стоят, бывают в бес-
проводном исполнении. 

6   Лучше застраховать имуще-
ство.

У Светланы Савельевой, приемной мамы двенадцати 
детей, сгорел дом в коттеджном поселке в Новой Москве. 
Семья является одной из образцовых в регионе. Однако 
теперь из-за пожара приемных детей Светланы могут за-
брать обратно в детдом - это будет трагедия не меньшая, 
чем пережитый семьей страшный пожар.

Светлана с приемными детьми осталась без крова
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К такому выводу приш-
ли американские ученые из 
Онкологического исследова-
тельского центра Фреда Хат-
чинсона в Сиэтле, изучившие 
более 74 тысяч представи-
тельниц прекрасного пола.

Помочь себе женщины мо-
гут без лекарств и «чудодей-
ственных» пищевых добавок, 
так популярных в последние 
годы. Эффективным сред-
ством оказались обычные 
физические упражнения. Да- 
да, умеренные нагрузки, свя-
занные с ходьбой, ездой на 
велосипеде или плаванием и 
регулярно повторяющиеся 
по пять раз в неделю, показа-
ли весьма мощный противо-
раковый эффект.

Интересно, что защитное 
действие наблюдалось даже 
у представительниц прекрас-

ного пола с повышенным 
риском развития рака груди. 
В их число вошли и женщи-
ны с отягощенной наслед-
ственностью по этому за-
болеванию, и принимающие 
с лечебной целью женские 
гормоны после прекраще-
ния менструаций.

Максимальную выгоду от 
упражнений получают жен-
щины с небольшим или нор-
мальным весом и те, у кого 
есть небольшой избыток жи-
ровых запасов в организме. 
Но, к сожалению, физиче-
ские нагрузки не защищали 
от развития рака груди жен-

щин с ожирением. Однако 
это не повод для отказа от 
упражнений, утверждают ав-
торы исследования: «У физи-
ческих упражнений есть мно-
го полезных эффектов, они, 
например, сокращают риск 
развития сердечных заболе-
ваний и сахарного диабета. А 

что касается риска рака груди 
у тучных женщин? Упражне-
ния будут защищать их, как 
только они начнут худеть. 
Дело в том, что физическая 
нагрузка уменьшает вероят-
ность развития рака благо-
даря снижению количества 
жира в организме женщины. 
Вместе с запасами этого не-
навистного многим вещества 
сокращается и количество 
половых гормонов, способ-
ствующих развитию рака».

Очень важна и еще одна 
находка исследователей. Ее 
можно выразить известной 
формулой «лучше поздно, 
чем никогда». Защитный эф-
фект упражнений наблюда-
ется в любом возрасте, даже 
у тех женщин, которые нача-
ли заниматься физкультурой 
уже в менопаузе.

Этот оптимистический 
прогноз базируется на двух 
качествах нового вируса. 
Во-первых, он вроде бы 
не такой опасный, как все 
предыдущие штаммы от 
уханьского до «дельты». Во-
вторых, он очень заразный. 
И значит, распространяясь 
быстрее и легче, «омикрон» 
должен вытеснить «дельту» и 
сформировать коллективный 
иммунитет. Поэтому его даже 
стали иногда называть «жи-
вой вакциной».

Сюрпризы 
«омикрона» 
не исключаются

Но поскольку «корона» 
преподносила нам уже не-
мало сюрпризов, надеясь на 
«омикрон», нам не стоит пло-
шать самим. Что это значит? 
Надо понимать, что этим ви-
русом переболеют практиче-
ски все. И коль так, нам надо 
постараться переболеть как 
можно легче. Ведь у нас еще 
нет длительных наблюдений 
за теми, кто выздоровел 
после «омикрона», и мы 
не знаем, какой после него 
формируется постковид-
ный синдром. Это состо-
яние очень неприятное и 
чревато не только туманом 
в мозгах, отсутствием обо-
няния и поражением орга-
нов дыхания, как думают 
многие, но и массой других 
проблем для здоровья. Хо-
рошо известно, что после 
ковида долго сохраняется 
повышенный риск образо-
вания тромбов. И поэтому 
все болезни из-за тромбов, 
возникающие в течение 
нескольких месяцев после 
выздоровления от корона-
вирусной инфекции, нужно 
прямо списывать на ковид 
(если бы его не было - не 
было бы и их). И болезни 
эти нешуточные, в их числе 
инфаркты, инсульты, тром-
боэмболии. Например, 
тромбоэмболия крупных 
ветвей легочной артерии 
(ТЭЛА) - состояние прин-
ципиально фатальное, в по-
давляющем большинстве 
случаев приводит к внезап-
ной смерти.

Доза имеет 
значение

Из всего этого следует 
одно золотое правило: по-
скольку избежать инфици-
рования «омикроном» очень 
трудно, нужно все сделать, 
чтобы болезнь была легкой 
(обидно заболеть тяжело и с 
последствиями, когда забрез-
жил свет в конце тоннеля). А 
для этого надо, чтобы зара-
жение произошло как можно 

меньшим количеством 
вирусных частиц. И это 
значит, что роль масок 
сейчас становится крайне 
важной. Относится это 
ко всем: и к привитым, 
поскольку «омикрон» 
может пробивать иммун-
ную защиту, и к тем, кто 
не согласится на вакцина-
цию даже под дулом пи-
столета. Почему так?

Сейчас, спустя два года 
после начала пандемии, 
все споры об эффек-
тивности масок можно 
отбросить. Уже понят-
но, что на 100% они не 
защищают, но главное, 
что они делают, - сокра-
щают количество вирусов, 
проникающих в ваши дыха-
тельные пути при вдохе. Они 
оседают на волокнах маски, 
так их меньше попадает в 
рот, нос, а потом - в бронхи 
и легкие. Чем меньше доза 
вирусов, тем больше шан-
сов, что болезнь будет нетя-
желой. Бывает даже так, что 
человек может не заболеть, 
но, сталкиваясь с минималь-
ным количеством вирусных 
частиц, организм будет вы-
рабатывать к ним иммуни-
тет. Пусть он не такой силь-
ный, как после вакцинации, 
но лучше такой, чем ника-
кой.

Если же маской пользу-
ется инфицированный или 
больной человек, он тоже 
выделяет меньше вирусов. 
При выдохе они оседают 
на внутренней поверхности 
маски. При «омикроне» это 
имеет огромное значение, 
ведь такой вирус выделяют 

не только больные, но и те, кто 
еще находится в инкубацион-
ном периоде: они уже зара-
зились, но никаких симптомов 
инфекции у них еще нет. То 
есть ни они сами, ни кто-либо 
вокруг не знают (и не могут 
знать), что они уже заразны. 
Установлено, что люди начи-
нают выделять «омикрон» на 
следующий день после инфи-
цирования вирусом.

Проформа себе 
дороже

К сожалению, к маскам от-
ношение у нас часто презри-
тельное, и даже большинство 
тех, кто их носит, делает это 
для проформы. Они вроде 
бы надевают маску, но носят 
ее под носом или вообще на 
подбородке, оставляя откры-
тыми не только нос, но и рот. 
Никакого смысла в этом нет. 
Ведь для снижения дозы за-
ражения маска должна за-

крывать дыхательные пути, 
улавливая вирусы в волокнах 
материала, из которого она 
сделана. Это как рыболовная 
сеть. Поэтому, когда рот или 
нос открыты, вы получите 
дозу вирусов по полной.

Есть еще один путь про-
никновения вирусов в ды-
хательные пути - обход-
ной. Это через зазоры 
между маской и кожей. 
Хуже всего в этом плане 
защищает обычная хи-

рургическая маска - сбоку 
она часто прилегает неплот-
но. И поэтому CDC США 
(эта организация исполняет 
роль санэпидслужбы в стра-
не, но наделена большими 
полномочиями) предлагает 
ее усовершенствовать (см. 
«Это важно»). Еще там со-
ветуют комбинировать хи-
рургическую маску (ее на-
девают первой) с тканевой 
(она помогает первой плот-
нее прилегать к лицу). Две 
маски лучше задерживают 
вирусные частицы.

Своя маска ближе 
к телу

Но есть способ лучше. В 
CDC США из-за особой за-
разительности «омикрона» 

рекомендуют использовать 
вместо хирургических и тка-
невых масок респираторы. 
Подчеркнем, там на этом 
не настаивают, но советуют 
использовать респираторы 
KN95 и N95. А в Италии по-
добные респираторы даже 
вводят в обязательном по-
рядке.

Эти респираторы можно 
купить и у нас, стоят они до-
роже масок, но не катастро-
фически. Вы их наверняка 
видели, некоторые наши 
граждане такие носят. Они 
бывают иногда с клапанами, 
а часто и без них. Их особен-
ности - более плотное приле-
гание к коже лица (вирусам 
труднее пройти обходным 
путем) и многослойный ма-
териал, лучше фиксирующий 
вирусы. В результате они за-
держивают 95% частиц. Вы 
легко можете посмотреть в 
интернете, как выглядят эти 
респираторы.
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БЕГОМ 
ОТ БОЛЕЗНЕЙ

 Íàøà ñïðàâêàÍ ðððððððÍ ððððððð ê
Какая маска 
защищает лучше
По эффективности в США средства 
защиты делят так: 

 тканевые маски защищают хуже 
всего (особенно если они тонкие и 
самодельные);

 многослойные тканевые маски 
защищают лучше;

 хирургические маски, если 
они надеты правильно (см. «Это 
важно»);

 лучшую защиту обеспечивают 
респираторы KN95 и N95.

У женщин есть простой способ, позволя-
ющий снизить вероятность развития рака 
груди примерно на 20 процентов.

«ОМИКРОН»
  НАДЕЖДЫ

С появлением нового штамма коронавируса «омикрон» у нас 
появилась надежда, что окончание пандемии уже не за горами. 
И хотя точного прогноза эксперты не дают, они тоже вместе с 
нами на это надеются.

 Ýòî âàæíîòî âàæíîÝòÝòî âàæíî
Как хирургическую маску 
сделать эффективнее

Завяжите ушные петли так, 
как это показано на рисунке, и 
заправьте внутрь складки, об-
разующиеся в результате этого 
по боковым краям маски. И не 
забывайте сгибать проволоку по 
верхнему краю маски так, чтобы 
уменьшался зазор между носом 
и маской. 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

У Близнецов неделя будет 
благоприятной, если дей-
ствовать активно. Не бойтесь 
броситься в бой не только на 
службе, но и на романтиче-
ском фронте. В четверг будьте 
аккуратны в личных отноше-
ниях, не позволяйте мелким 
ссорам выбить вас из колеи. 
Выходные проведите с семьей 
на природе.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Главное сейчас для Стрельцов 
- сделать первый шаг. Это осо-
бенно важно для тех, кто пла-
нирует кардинально изменить 
свою жизнь. Не стесняйтесь 
заявлять о себе как о ярко ода-
ренном человеке с огромным 
потенциалом. В среду не пере-
усердствуйте с инициативой. 
Не поддавайтесь на провока-
ции в субботу.
Благоприятные дни - 29 и 31.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Ритм жизни Овнов заметно 
ускорится. Жизненные ситу-
ации будут требовать от вас 
быстрой реакции и качествен-
ной отдачи. Ожидается много 
общения и новых полезных 
знакомств. Однако не забы-
вайте об отдыхе в выходные. В 
пятницу займитесь своей внеш-
ностью. Во вторник не прини-
майте ответственных решений.
Благоприятные дни - 27 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Тельцам рекомендуется от-
влечься от рабочих вопросов 
и обратить внимание на свои 
личные отношения. Погово-
рите с партнером по душам, 
насладитесь компанией друг 
друга, сходите на ужин или в 
кино. Будьте бдительны: бере-
гите деньги и вещи в среду. В 
понедельник не опаздывайте.

Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

На этой неделе Раков будет 
отличать невероятная рабо-
тоспособность, дисциплина 
и стремление сделать жизнь 
лучше. Действуйте по наме-
ченному плану, и награда не 
заставит себя долго ждать. В 
пятницу следите за питанием. 
В понедельник будете смо-
треть на других свысока.

Благоприятные дни - 27 и 31.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Львам в этот период пред-
стоит интенсивное общение 
с родственниками. Возможны 
поездка в другой город или 
встреча с родней на вашей 
территории, так что готовьте 
раскладушки. В среду оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы. Избегайте суеты и 
излишней эмоциональности в 
субботу.
Благоприятные дни - 26 и 29.
Неблагоприятные дни - 28 и 31.

Девам в данное время не стоит 
слепо полагаться на интуицию. 
Кроме того, лучше не пытаться 
в одиночку решать вопросы со-
мнительного толка, попросите 
совета у более опытных коллег. 
В пятницу проявите инициативу 
при общении с противопо-
ложным полом. В понедельник 
ждите выгодных партнерских 
предложений.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Удачный момент у Весов для 
старта новых проектов, заклю-
чения договоров и обсуждения 
с начальством злободневных 
проблем. Смело действуйте, 
сейчас вы проявите себя с наи-
лучшей стороны и добьетесь 
восхитительных результатов. В 
четверг займитесь спортом. В 
понедельник вам не избежать 
расточительности.
Благоприятные дни - 27 и 31.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Атмосфера на этой неделе 
придаст Скорпионам уве-
ренности и вселит надежду 
на лучшее. Поддерживайте 
связь со старыми друзьями и 
не пренебрегайте поиском 
новых единомышленников. 
Выходные проведите активно 
и лучше на природе. Втор-
ник - хороший день для любых 
перемен.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 30 и 31.

Для Козерогов пришло бла-
гоприятное время для пере-
мен. Сейчас вы смело можете 
менять работу, режим дня и 
питания и сделать наконец 
долгожданное предложение 
руки и сердца. В среду не 
раздражайте близких своими 
капризами. В субботу займи-
тесь генеральной уборкой и 
избавьтесь от хлама.
Благоприятные дни - 29 и 31.
Неблагоприятные дни - 27 и 1.

Спокойствие Водолеев в дан-
ный период могут нарушить 
финансовые разногласия с 
кем-то из друзей или коллег. 
Не берите в голову и поста-
райтесь отпустить ситуацию, 
с течением времени она сама 
разрешится. В среду воздер-
житесь от незапланирован-
ных расходов. Выходные по-
святите культурному отдыху. 
Благоприятные дни - 29 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

На этой неделе большую 
роль в делах Рыб будет играть 
окружение. Возможны мелкие 
неприятности и путаница в 
делах. Звезды советуют вам 
не суетиться и следовать на-
меченному плану. В среду не 
поддавайтесь на провокации 
со стороны противоположно-
го пола. В воскресенье избе-
гайте лишних трат.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

26 ЯНВАРЯ - 
1 ФЕВРАЛЯ

26 января - соединение Меркурия и Солнца: вы будете фонтанировать творческими идеями, день 
сложится особенно удачно для литературных работников, педагогов и студентов. 29 января - ква-
дратура Марса и Плутона: в эти сутки высоки вероятность потери самообладания, стремление 
добиться цели любой ценой, подчас применяя диктаторство. 1 февраля - трин Венеры и Урана: 
удача в финансовых и романтических делах. Хорошая возможность возобновить прежние любов-
ные отношения.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Что мы знаем о жизни и 
деятельности великого 
русского писателя и не 
менее великого диплома-
та А.С. Грибоедова? Толь-
ко его знаменитую пьесу? 
А между тем он совершал 
в жизни не только лите-
ратурные подвиги. Об 
одном таком малоизвест-
ном «МН» рассказывает 
читателям.

Писатель, 
композитор, 
дипломат

Яркая пьеса «Горе от ума» 
памятна всем нам со школь-
ной скамьи, и мы знаем, что 
ее написал тезка Пушкина, 
тоже Александр Сергеевич, 
но с немного смешной фами-
лией Грибоедов. Он родился 
в 1795 году 15 января, и недав-
но культурный мир отмечал 
очередную годовщину дня 
рождения драматурга, поэта, 
композитора и первого рус-
ского высокопоставленного 
дипломата в ранге посла, зло-
дейски убитого в восточных 
государствах-сатрапиях.

Дворянин Александр Гри-
боедов рано увлекся словес-
ностью и сочинительством, в 
1808 году он окончил словес-
ное отделение Московского 
университета и был, как гово-
рят сегодня, полифоничен, по-
добно великому Леонардо да 
Винчи: имел множество увле-
чений и творческих навыков.

Грибоедов знал множество 
языков Европы и мира, пи-
сал отличные произведения 
на хорошем русском языке в 
журналах «Вестник Европы» 
и «Сын отечества», занимался 
литературоведением и пере-
водами, сочинил пару велико-

лепных вальсов, которые и 
сегодня с удовольствием ис-
полняют пианисты.

Но законы и обычаи тог-
дашней России не позволяли 
молодому человеку просто 
сочинительствовать - ему не-
обходимо было и послужить 
отечеству. И вот в декабре 
1817-го Грибоедов как секре-
тарь российской дипломати-
ческой миссии генерала А.П. 
Ермолова едет в Персию на 
территорию современного 
Тегерана.

Карьера яркая и 
трагическая

В 1827 году Грибоедов до-
стиг пика своей карьеры - 
тогда ему императором Ни-
колаем Первым было велено 
ведать дипломатическими 
сношениями с Персией и Тур-
цией. Нашей стране нужно 
было закончить русско-пер-
сидскую войну 1826-1828 го-
дов.

Именно Грибоедов за-
ключил выгодный для Рос-
сии Туркманчайский мир 10 
февраля 1828 года, после чего 
Александра Сергеевича как 
«полномочного министра» 
снова направили в Персию 
для обеспечения выполнения 
условий данного договора.

А когда началась очеред-
ная русско-турецкая вой на 

(1828-1829 гг.), Александр 
Грибоедов сумел помочь сво-
ей стране и обеспечить ней-
тралитет Персии. Возможно, 
это и стоило ему жизни, когда 
разъяренная толпа местных 
националистов в Тегеране 
растерзала нашего великого 
писателя и дипломата.

Как Грибоедов 
попал на Восток

Жизнь и судьба Алексан-
дра Сергеевича Грибоедова 
во многом зависели от выбо-
ра, который он сделал в 1818 
году, когда ему исполнилось 
всего 23 года. Тогда Колле-
гия иностранных дел пред-
ложила молодому человеку 
выбор: отправиться чиновни-
ком русской миссии в Северо-
Американские Соединенные 
Штаты или ехать диплома-
том на Восток. 

Грибоедов выбрал Пер-
сию. Историки считают, 
что ему хотелось славы, как 
было принято в ту героиче-
скую эпоху борьбы с Наполе-
оном. А в Северной Америке 
большой войны не предвиде-
лось. Но Грибоедова влекла 
и еще одна важная миссия - 
надо было спасать пленных 
русских солдат в Тавризе. Это 
была столица Персии, где 
наши захваченные солдаты 
составили батальон «Беха-

дыран». Российское прави-
тельство хотело вернуть их 
домой, потому что само на-
хождение в Закавказье неких 
альтернативных русских сил 
(где, по слухам, каждому сол-
дату давали гарем) разлагаю-
ще действовало на рекрутов 
из Отдельного кавказского 
корпуса Ермолова. Надо 
было в кратчайшие сроки 
разрешить этот вопрос.

Удачная операция
Прогуливаясь по улицам 

Тавриза, Грибоедов как бы 
случайно встретил несколь-
ких бехадыран. Он вступил с 
ними в беседу. И выяснилось 
удивительное: с несчастными 
никто из русских чиновников 
никогда не общался. А сами 
персы запугивали пленных: 
мол, в случае возвращения в 
Россию их повесят за дезер-
тирство.

Дипломат уверил, что ро-
дина ждет их. В результате 
его действий набралось око-
ло 150 солдат, пожелавших 
вернуться домой. 

Грибоедов обратился к 
тогдашнему персидскому 
принцу Аббас-Мирзе. Но 

как было убедить хитрого и 
жестокого владыку отдать 
пленных России?

- А кто-то бехадыранам 
жалованье за службу солдат-
скую платил? И можно ли 
посмотреть в таком случае 
расчетные книги? - хитро 
начал Грибоедов.

- Какое жалованье, ка-
кие деньги? Русская миссия 
должна платить, если они 

вам нужны.
Здесь Грибоедов логично 

ответил:
- Выходит, вы признаете, 

что это не ваши люди, а это 
значит только одно: они мо-
гут уйти.

Принц только махнул 
рукой, поняв, что русского 
дипломата не проведешь. Та-
ким образом, вскоре целую 
роту страшных оборванцев 
Грибоедов повел в Россию. 
Они шли долго пешком, че-
рез горы, голодными и без 
оружия. Питались, что назы-
вается, подножным кормом. 
Открыто нападать на отряд 
изможденных людей горцы 
боялись, ведь неподалеку сто-
ял страшный русский генерал 
Ермолов уже с настоящей ар-
мией. Поэтому иранские сол-
даты, вымещая злобу, кидали 
в бредущих оборванцев кам-
ни с гор. Но Грибоедов нашел 
остроумный ответ, показы-
вавший силу русского духа, 
- он велел солдатам в сотню 
глоток петь народные песни. 
Изумленные таким поворо-
том дел персияне отвязались 
от отряда, решив, что перед 
ними настоящие психи и луч-
ше с ними не связываться.

Так великий русский пи-
сатель спас от плена десятки 
наших солдат, что стало, ко-
нечно, несомненным подви-
гом и доблестью.

Евгений Александров

Неизвестный 
подвиг 
Грибоедова

WIKIPEDIA
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Сестра» пилюли. 7. Выдающаяся русская балерина. 10. 
Каждая косточка пальца. 11. Искусство стратега. 12. Брыльска в «Иронии судьбы…». 
13. «Инструмент  » в руках дирижера. 15. Страстные глаза из романса. 16. Удушливый 
дым керосинки. 17. Город ситца и невест. 18. Левый приток Волги. 19. Дочь монарха 
в Испании. 22. Настя Каменская вне кадра. 25. Король Симба. 26. Тот же проси-
тель. 29. Источник спасительной влаги в пустыне. 31. Местопребывание правителя 
Голландии. 33. Нетленный образец классики. 35. Стальная гусеничная пластина. 
36. Металл, над которым чах Кощей. 38. Важен в стихах и в музыке. 39. Обращение 
утки к потомству. 41. Рисунок, выбитый на плече. 42. Дамба – защита от прибоя. 44. 
Писарь-виртуоз. 47. Ароматизатор тела. 49. Имя эстонской актрисы Лундвер. 50. 
Вещи в походном состоянии. 53. Хозяин волшебной лампы. 55. Ария колокольчика. 
56. Декоративный цветок. 60. Мата Хари как тайный агент. 61. Пельмени родом из 
Апеннин. 62. Столица Туркменистана. 63. «Промокашка» в ресторане. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Серия фильмов о Матрице. 2. Амурная роль Ширвиндта. 3. 
Десять в третьей степени. 4. Богиня из пены морской. 5. Ценный отход в металлур-
гии. 6. Будущее старой хибары. 7. Русский аксакал. 8. Алфавит древних римлян. 
9. И Луначарский, и Папанов. 14. Жена Адама. 20. Ошибка на беговой дорожке. 
21. Морская рыба без мелких косточек. 23. Утренняя церковная служба. 24. Бу-
лычов-старший у Горького. 27. И Армстронг, и Утесов. 28. Коробочка с городком у 
Одоевского. 30. Статейка в несколько строк. 32. Единица площади поместья сэра. 
34. Красавица на коне. 37. Вереница груженых повозок. 40. Дама на невольни-
чьем рынке. 42. Компонент крема для массажа. 43. 
Мир и согласие в семье. 45. От него сверкают ногти. 
46. Апельсиновая шипучка. 47. Победитель великана 
Голиафа. 48. Княжна – лжевнучка Петра I. 50. «Леде-
нец» новорожденного. 51. Сняла фильм про Штирли-
ца. 52. Искусство, «убегающее» вперед. 54. Дерево у 
лукоморья. 57. Ассорти из театральных номеров. 58. 
Сидящий за столом для повара. 59. Трава для аптеч-
ных капель.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!
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- Укажите ваши не-
достатки.

- Лень...
- И все?
- Лень перечислять...

- Мама, мой муж сно-
ва накричал на меня, 
я переезжаю жить к 
тебе.

- Нет, дорогая, он дол-
жен заплатить за свои 

ошибки. Я переезжаю 
к вам!

- Почему прокуроры 
на пенсии становятся 
заядлыми дачниками?

- Да они уже просто 
не могут не сажать!

- Здравствуйте, мы из 
России.

- А чего вы с порога 
угрожаете?

Есть только два вида 
кредитных мошенни-
ков: те, которые не 
отдают кредиты, и те, 
которые их дают.

- В чем сходство де-
путатов с гастарбайте-
рами?

- И те и другие перево-
дят деньги своим детям и 
семьям за границу. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пакистан. 7. Саванна. 10. Обормот. 11. Апостол. 12. Азия. 13. Ин-
сулин. 15. Акр. 16. Чак. 17. Дирижер. 18. «Аида». 19. Обкатка. 22. Карточка. 25. Лед. 26. 
Таракан. 29. Радар. 31. Ибица. 33. Ссылка. 35. Инки. 36. Квант. 38. Нант. 39. Бряцание. 
41. Сорт. 42. Разворот. 44. Двойняшки. 47. Пасквилянт. 49. Боа. 50. Матвеев. 53. Ар-
нольд. 55. Лимонад. 56. Епископ. 60. Номинал. 61. Евразия. 62. Афганец. 63. Царапина. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поплавок. 2. Кифара. 3. Тысяча. 4. Новикова. 5. Фокс. 6. Ямал. 7. 
Стандарт. 8. Абсцисса. 9. Аллерген. 14. Уха. 20. Калорифер. 21. Таджик. 23. Рабыня. 24. 
Чара. 27. Реактив. 28. Кавалерия. 30. Довесок. 32. Бин. 34. Кваканье. 37. Тент. 40. Ржев. 
42. Расклад. 43. Зев. 45. Ост. 46. Ибсен. 47. Павел. 48. Телеграмма. 50. Масленка. 51. 
Вероника. 52. Владелец. 54. Отс. 57. Икра. 58. Коза. 59. Паяц. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №4 (1465)

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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